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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 2–3

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

КОНКУРС ТРАДИЦИИ НАУКА

Укрепление инвестиционного сотруд-
ничества с Китаем – задача, постав-
ленная президентом России Владими-
ром Путиным. Для нас это ключевой 
торговый партнер. В рамках 10-го 
заседания Межправительственной 
российско-китайской комиссии по 
инвестиционному сотрудничеству в 
Пекине обсудили приоритетные про-
екты. Среди них – производство вы-
сокотехнологичного электротранс-
порта в Усолье-Сибирском.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

В Ербогачене открыли эвенкийский на-
циональный комплекс под открытым 
небом «Урикит», что в переводе означает 
«стойбище». О реализации этого проекта 
в Катангской районной общественной 
организации «Эвенкийский националь-
ный культурный центр» мечтали 20 лет.

СТР. 12–13

Свадьба на ВДНХСвадьба на ВДНХ

На территории Иркутской области есть 
предпосылки коренных месторождений 
алмазов. Среди прочих экспертов над 
этой темой в Институте земной коры СО 
РАН работает старший научный сотруд-
ник, кандидат геолого-минералогиче-
ских наук Анна Дымшиц. 

СТР. 20–21

Во Дворце бракосочетания в Иркутске 
выбрали лучшего регистратора брака. 
Участникам конкурса необходимо было 
не только провести церемонии по своим 
уникальным сценариям, но и продемон-
стрировать творческий подход, умение 
взаимодействовать с аудиторией.

СТР. 6

В регионах, где происходит резкий пере-
пад давления, температур, как весной 
и осенью, есть предрасположенность 
к обострению заболеваний. Уже дока-
зано, что до 70% людей в эти периоды 
подвергаются воздействию различных 
факторов. У одной трети этих пациентов 
психическое, душевное состояние осла-
бевает, поэтому соматические заболе-
вания развиваются быстрее. Причиной 
всех психосоматических заболеваний 
является стресс. Своевременная коррек-
ция ликвидирует расстройства.

Владимир САЛМИН,  
врач-психотерапевт, заведующий 

отделением ОГБУЗ «ИОПНД»

 � ИНИЦИАТИВА  
Гайдай-диктант, Гайдай-
квиз и презентация 
сериала «Киноинтервью» 
об известных жителях 
Иркутской области. Сразу три 
мероприятия состоялись на 
минувшей неделе в рамках 
международной выставки-
форума «Россия» на ВДНХ. 
О том, сколько участников напи-
сали диктант на 5/5, какие эпи-
зодические роли прославленный 
режиссер сыграл в своих филь-
мах «Бриллиантовая рука» и «12 
стульев», а такой вопрос есть в 
Гайдай-квизе, читайте в нашем 
материале. 

   СЕЛФИ С ТОЙ 
   САМОЙ ВАРЛЕЙ

– За этот год мы провели Гайдай-
диктант в нескольких россий-
ских городах, но только сейчас 
он добрался до столицы и полу-
чил новое дыхание благодаря 
участию в нем прославленной 
актрисы Натальи Владимировны 
Варлей, – сообщил кинорежис-
сер, директор АНО «Центр разви-
тия кинематографии им. Леонида 
Гайдая» Юрий Яшников. – Идея, 
чтобы именно она читала текст, 
принадлежит Иркутскому об-
ластному кинофонду и министер-
ству культуры региона. По ауди-
тории было видно, что многие 
пришли из-за Натальи Владими-
ровны. Она рассказывала, что за 
свою карьеру сыграла в десятках 

фильмов, но где бы ни оказалась, 
зрители узнают ее со словами: 
«О, кавказская пленница».

– Несмотря на сумасшедший 
график, губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев нашел 
время, чтобы посетить «Гайдай-
диктант», вручить Наталье Вла-
димировне цветы и подарки. 
Также он пригласил ее со сцены 
вновь посетить Иркутск в 2024 
году. Наталья Владимировна 
приглашение приняла, – продол-
жил Юрий Яшников. – В конце 
диктанта выстроилась длинная 
очередь, чтобы сфотографиро-
ваться с прославленной актри-
сой. Она никому не отказала, 
видя, насколько счастливыми 
становятся люди, заглядывая по-
том в свои телефоны. 

«ПОМЕДЛЕННЕЕ, Я ЗАПИСЫВАЮ!»

СТР. 19
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   РЕГИОН С КОЛОРИТОМ 

Международная выставка-фо-
рум «Россия» открылась на ВДНХ в 
День народного единства 4 ноября. 
Проходить она будет целых полгода. 
Первая половина грандиозного ме-
роприятия отдана регионам – все 
89 субъектов РФ расскажут о своих 
достижениях в культуре, спорте, 
искусстве, науке, промышленности, 
энергетике, строительстве и транс-
порте. День Иркутской области был 
назначен на 17 ноября. Накануне 
прошли презентации регионов Си-
бирского федерального округа. Все 
стенды СФО представлены в единой 
стилистике «Сибирь здесь», кото-
рая символизирует могучие реки и 
озера, чистый воздух и природную 
красоту.

– Для всех нас большая радость 
и честь рассказать о достижениях 
и перспективах развития Сибир-
ского федерального округа именно 
здесь – на площадке Международ-
ной выставки-форума «Россия», 
– отметил полномочный предста-
витель президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе Анато-
лий Серышев. – Современная Си-
бирь – это не только уникальная 
природа, это инновации и наука, 
самобытная культура и искусство, 
масштабные инвестиционные и 
инфраструктурные проекты. Мы 
развиваемся так, чтобы создавать 
комфортные условия для жизни 
людей и сохранить богатства Си-
бири для будущих поколений.

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев презентовал интер- 
активный стенд Приангарья, рас-
сказал о его концепции и об основ-
ных достижениях региона:

– «Золотое звено России» – 
под таким слоганом представлен 
наш регион на выставке. Дей-
ствительно, Приангарье – один 
из ключевых субъектов СФО, мы 
входим в число пяти самых боль-
ших по площади регионов страны. 
Наша область богата полезными 
ископаемыми, мировыми запаса-
ми чистой воды, природными за-
поведниками, городами БАМа. Но 
самое главное богатство Прианга-
рья – это его жители. Наш слоган 
выражает благодарность всем жи-
телям региона, которые создают 
историю и делают его с каждым 
днем лучше. 

   АЛЯСКА, ГАВАЙИ, ИРКУТСК 

Об уникальности Иркутской 
области и ее интересных исто-
рических фактах гости выставки 

смогли почерпнуть из видеороли-
ка, специально подготовленного к 
этому дню. Например, о том, что 
раньше Иркутская губерния про-
стиралась до берегов Тихого океана 
и в ее составе была Аляска и часть 
Калифорнии, что несколько Гавай-
ских островов два года управля-
лась чиновниками из Иркутска и 
о многом другом. Для подготовки 
ролика было организовано 12 съе-
мочных смен, задействовано более 
50 человек. Съемки проходили на 
Байкале, в краеведческом и худо-
жественном музеях, на Иркутском 
авиазаводе, в кинотеатре «Худо-
жественный» и в «Тальцах».

– В этот ролик вложили свою ду-
шу очень много людей, – рассказал 
Сергей Дубас, директор киностудии, 
которая и подготовила видео. – Не 
только наша команда, но и сотруд-
ники организаций, где проводились 
съемки. Для этого мы добывали са-
мый настоящий антиквариат, экс-
периментировали с жидким азотом 
и левитацией – делали все, чтобы 
после просмотра этого ролика ир-
кутяне гордо сказали: «Да, это все 
про нас», а жители других регионов 
– «Мы едем на Байкал».

– Кстати, во время презента-
ции области разыграли путевки 

на Байкал. Весь день был заполнен 
событиями. Выступали профес-
сиональные, любительские и сту-
денческие творческие коллекти-
вы, проходили просветительские 
мероприятия, рассказывающие о 
культурном и духовном наследии 
области, состоялся этноподиум – 
показ национальных костюмов. 
Кроме того, для гостей выставки 
был организован гастрономиче-
ский фестиваль, в рамках которого 
ведущие повара Приангарья про-
вели мастер-классы по приготов-
лению блюд байкальской кухни. 

Гости выставки стали свиде-
телями творческого симбиоза Гу-
бернаторского симфонического 
оркестра Иркутской филармонии 
и Омского академического симфо-
нического оркестра, а также му-
зыкального соревнования между 
иркутским ансамблем русских на-
родных инструментов «Байкал-
квартет» и квартетом народных 
инструментов «Тарские ворота» 
из Омска. Изюминкой Дня реги-
она стала презентация песни об 
Иркутской области, которую на-
писал московский автор Сергей Ко-
вальский. Ее исполнила известная 
российская арт-группа SOPRANO 
Турецкого. 

   В ГОСТЯХ – ЗВЕЗДЫ СПОРТА

Еще одно интересное событие 
– спортивное мероприятие «Бай-
кальский олимп», в котором уча-
ствовали известные спортсмены 
– уроженцы Приангарья. Так, чем-
пион России по футболу в составе 
московского «Спартака» Андрей 
Ещенко вручил кубок и подарки 
команде из социально-реабилита-
ционного центра для несовершен-
нолетних Заларинского района, ко-
торая в октябре стала победителем 
турнира по мини-футболу. 

На площадке стенда Приангарья 
также прошла встреча посла доброй 
воли ООН, первого заместителя 
председателя комитета Госдумы РФ 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Вя-
чеслава Фетисова и Игоря Кобзева. 

Золотое звено России
Главные события  
Дня Иркутской области на ВДНХ

 � ВЛАСТЬ  Иркутская область в центре внимания 
Международной выставки-форума в Москве. 
Под слоганом «Золотое звено России» 17 ноября 
уникальность нашего региона была презентована на 
ВДНХ. В течение дня для гостей и жителей столицы 
проходила насыщенная событиями и красочными 
выступлениями культурная программа-презентация 
«Моя Сибирь, мы часть России». 
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– Выставка станет наглядным 
пособием, которое даст нашим де-
тям представление о том, куда 
стремиться, чем заниматься, – 
считает легенда советского хок-
кея. – Наслаждайтесь родными 
просторами и показывайте детям, 
что мы живем в самой лучшей 
стране. В Иркутскую область мы 
часто приезжаем. Уникальность 
ее природной территории не пе-
редать словами. На встрече до-
говорились сыграть в хоккей 23 
февраля на Байкале с легендами 
мирового хоккея. Хоккей на Бай-
кале – это бренд Российской Фе-
дерации. 

Во время презентации наше-
го региона на ВДНХ была органи-
зована межнациональная свадьба 
– между русским Марком Прасо-
ловым и буряткой Еленой Туму-
ровой. Молодожены живут в Ан-
гарске. Невесту нарядили в тради-
ционные бурятские украшения хо- 
олобшо, а одежду жениха украси-
ли атласными косами с монетами. 
Во время церемонии смешали два 
свадебных обряда – славянский и 
бурятский. Марка провожала тра-
диционная свадебная процессия с 
русскими песнями и танцами, а 
Елену – бурятский ёхор. 

   О ДОСТИЖЕНИЯХ И АМБИЦИЯХ

На сцене выступили предста-
вители всех ветвей власти. Так, с 
вступительной речью обратилась 
к гостям выставки заместитель 
председателя Совета Федерации 
Федерального собрания РФ Инна 
Святенко. Она напомнила, что в 
прошлом году проходили Дни Ир-
кутской области в Совете Федера-
ции, во время которых был наме-
чен ряд задач. 

– Прошло меньше года, и мы 
видим, что часть из них решена, 
– продолжила Инна Святенко. – 
Есть уникальные проекты региона, 
которые уже пытаются тиражиро-
вать в других территориях. Сегод-
ня правительством и губернатором 
региона ведется огромная работа 
для того, чтобы люди приезжали в 
Иркутскую область.

Игорь Кобзев в свою очередь от-
метил, что в области реализуют-
ся амбициозные промышленные 
и социальные проекты. На стадии 
реализации свыше 180 средних и 
крупных инвестиционных проек-
тов с общим объемом инвестиций 
более 3 трлн рублей. За последние 
три года отчисления в федераль-
ный бюджет выросли в восемь раз 
и сегодня они превышают 1,7 трлн 
рублей.

Среди выдающихся достижений 
региона, представленных на вы-
ставке-форуме «Россия», запуск 
самого крупного газоконденсатного 
месторождения – Ковыктинского. 
В Книгу рекордов России даже за-
несен построенный 1,5-километро-
вый переход под рекой Леной с 
самым большим перепадом вы-
сот между точкой входа и выхода 
(почти 160 метров).  

Рассказали на экспозиции и об 
открытии в этом году первого и 
единственного в Сибири Иркутско-
го суворовского училища, постро-
енного на базе бывшего ИВВАИУ.  
В учебном корпусе установлен 
интерактивно-образовательный 
комплекс Воздушно-космических 
сил, летный тренажер-27, пульт 
управления беспилотными лета-

тельными аппаратами, купол ми-
ни-планетария. 

Гордость Приангарья – новей-
ший пассажирский лайнер МС-21, 
который собирается на Иркутском 
авиационном заводе. Самолет пол-
ностью укомплектован деталями 
российского производства, вклю-
чая двигатель. Еще одним важным 
достижением региона за послед-
ние шесть лет являются работы по 
ликвидации промышленных отхо-
дов, накопленных давно закрыты-
ми производствами в Усолье-Си-
бирском и Байкальске. Например, в 
Усолье демонтированы 260 надзем-
ных сооружений и 262 подземных, 
в итоге снят режим ЧС. Байкальск, 
город на берегу уникального озера, 
превращается в экологический ту-
ристический хаб. А на территории 
бывшего БЦБК действует всерос-
сийский молодежный экологиче-
ский кампус ЭКО.ЦЕХ.

– Регион не стоит на месте, он 
постоянно развивается, – добавил 
губернатор. – Благодаря поддержке 
президента Российской Федерации 
Владимира Путина в Иркутской 
области идет успешная реализация 
12 национальных проектов. На эти 
цели с 2020 года было выделено 
более 130 млрд рублей. В результате 
в нашем регионе построено и от-
ремонтировано более 700 объектов 
социальной и инженерной инфра-
структуры. Среди них 20 школ, 25 
детских садов, девять спортивных 
объектов, более ста объектов здра-

воохранения, свыше 400 новых до-
рог и мостов.

Игорь Кобзев во время меропри-
ятия «Область молодых – будущее 
России» встретился со студентами 
из Приангарья, обучающимися в 
Москве, а позже провел ставший 
уже традиционным телемост с мо-
лодежью Иркутской области, в ходе 
которого поделился своими впе-
чатлениями от выставки, ответил 
на вопросы.

   ПЛЮС 17 СОГЛАШЕНИЙ 

День Иркутской области на 
ВДНХ стал богат на соглашения 
о сотрудничестве с инвесторами, 
общественными организациями, 
другими субъектами РФ. Всего 
было подписано 17 важных до-
кументов. В частности, достиг-
нуты договоренности о взаимо-
действии нашего региона с Ново-
сибирской, Томской областями и 
Республикой Алтай, Федеральным 
агентством лесного хозяйства, 
Роскосмосом, Торгово-промыш-
ленной палатой РФ.

С генеральным директором ГК 
«Роскосмос» Юрием Борисовым 
Игорь Кобзев договорился о со-
вместном решении вопросов, свя-
занных с развитием, популяри-
зацией и использованием резуль-
татов космической деятельности. 
Например, применение данных 
систем дистанционного зондиро-
вания Земли из космоса, продук-

тов и услуг на их основе, инфор-
мации глобальной навигационной 
спутниковой системы ГЛОНАСС. 
Среди перспективных направле-
ний – внедрение тематических 
сервисов, которые реализованы в 
проекте «Цифровая земля». Они 
позволят проводить мониторинги 
строительства, чрезвычайных си-
туаций, экологической обстановки, 
водных и лесных ресурсов и т.п. 

Также губернатор подписал со-
глашение с Общероссийской обще-
ственной организацией «Россий-
ский Красный Крест». Договорен-
ности касаются сотрудничества в 
сфере реализации программ со-
циальной помощи нуждающемуся 
населению, здравоохранения, под-
готовки и реагирования на чрез-
вычайные ситуации, обучения на-
селения навыкам оказания первой 
помощи, популяризации добро-
вольного безвозмездного донорства 
крови и костного мозга.

– Все соглашения направлены 
на развитие Иркутской области, на 
обеспечение безопасности и повы-
шение качества жизни людей. Уве-
рен, что достигнутые договоренно-
сти будут способствовать дальней-
шему социально-экономическому 
росту, а также выходу региона на 
передовые позиции по целому ряду 
направлений, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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  ПАРЛАМЕНТ  На четвертой 
сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области депутаты 
одобрили основные параметры 
регионального бюджета на 2024 
год и плановый период, а также 
законопроект о дополнительной 
мере поддержки молодых 
специалистов. Обсуждение 
вопросов состоялось под 
председательством спикера 
Александра Ведерникова.

ОРИЕНТИР НА МУНИЦИПАЛИТЕТЫ

При работе над главным финансовым доку-
ментом парламентарии особое внимание обра-
тили на увеличение объемов поддержки муни-
ципальных образований, а также на финанси-
рование проектов, реализуемых с применением 
механизмов инициативного бюджетирования. 
Также, по словам Александра Ведерникова, важ-
но, чтобы региональный закон о бюджете отве-
чал основным федеральным трендам.

– Ключевые направления федерального бюд-
жета – это обеспечение нужд  армии и дости-
жение целей специальной военной операции, 
технологическое и инфраструктурное развитие. 
Нам необходимо ориентироваться на федераль-
ные посылы и думать о развитии промыш-
ленности в Иркутской области. Это обеспечит 
будущие налоги, рост доходов региона, а значит, 
мы сможем на исполнение социальных обяза-
тельств направлять больше средств, – считает 
глава регионального парламента.

Как сообщила министр финансов региона 
Наталия Бояринова, почти 64% расходов годо-
вого бюджета планируется направить на соци-
альную сферу. В том числе предусмотрено уве-
личение МРОТ на 18,5% с 1 января следующего 
года. Министр подчеркнула, что повышается 
объем поддержки муниципальных образований 
из областного бюджета. Общий объем межбюд-
жетных трансфертов в 2024 году составит около 
115 млрд рублей, в том числе 57 млрд – на реше-
ние вопросов местного значения. Также с 2024 
года изменятся нормативы отчислений в мест-
ные бюджеты доходов от налога по упрощенной 
системе налогообложения. Соответствующий 
закон приняли депутаты Законодательного Со-
брания на прошедшей сессии. Это позволит 
привлечь в местные бюджеты дополнительно 
более двух миллиардов рублей.

Исполняющая обязанности председателя 
Контрольно-счетной палаты Ольга Ризман рас-
сказала, что в пяти регионах Сибирского феде-
рального округа предусмотрен дефицит бюд-
жета выше 10% – от 12,4% в Иркутской области 
до 32% в Кемеровской области. По доходам в 
расчете на одного жителя региона Приангарье 
находится на втором месте после Красноярского 
края. Уровень государственного долга Иркутской 
области самый низкий по сравнению с другими 
регионами Сибири, по уровню муниципального 
долга субъект находится на четвертом месте по 
СФО.

Спикер областного парламента отметил не-
обходимость дальнейшей работы над совершен-
ствованием межбюджетных отношений Иркут-
ской области. Сегодня большая часть заимство-

ваний муниципалитетов – это коммерческие 
кредиты с высокими процентами. Депутаты 
Заксобрания убеждены, что в текущих эконо-
мических условиях необходимо совершенство-
вать межбюджетные отношения. 

Депутаты Заксобрания одобрили проект об-
ластного бюджета на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов. Вице-спикер Наталья 
Дикусарова отметила, что уже началась работа 
над поправками ко второму чтению проекта 
закона.

ЗАКРЕПИТЬ МОЛОДЫЕ КАДРЫ НА МЕСТАХ

Парламентарии единогласно поддержали за-
конопроект о дополнительной мере поддержки 
молодых специалистов. Социально важный до-
кумент подготовил председатель Заксобрания 
Александр Ведерников. По его словам, действие 
законопроекта направлено на решение пробле-
мы дефицита молодых кадров в сельских тер-
риториях и военных городках. Дополнительная 
мера социальной поддержки молодых учителей, 
медицинских и социальных работников, а так-
же работников культуры будет заключаться в 
компенсации расходов по договорам аренды 
жилья. Специалистам планируют возмещать 
полную сумму расходов, но не более 15 тыс. руб-
лей ежемесячно.

– В Иркутской области действуют программы 
«Земский учитель», «Земский доктор» и, на-
деюсь, появится программа «Земский работник 
культуры», которые обеспечивают поддержку 
из областного бюджета. Однако из-за обязан-
ности прожить и проработать на территории 
несколько лет молодые специалисты отказы-
ваются ехать в сельскую местность и отдален-
ные населенные пункты. Прежде чем связывать 
себя финансовыми обязательствами, многие 
молодые специалисты хотят приехать, осмо-
треться, попробовать там пожить. На это за-
конопроектом отводится три года. Если человек 
почувствует, что «прикипел» к земле и готов 
остаться, он может стать участником областных 
программ, – сказал Александр Ведерников.

Одно из основных условий для получения 
новой меры соцподдержки – с момента завер-
шения обучения по профессии должно пройти 
не больше пяти лет. Кроме того, сам специалист, 
его супруг (супруга) или несовершеннолетние 
дети не должны иметь в собственности жилье в 
данном населенном пункте или на расстоянии 
ближе пяти километров от него. 

Инициативу спикера областного парламента 
поддержал депутат Заксобрания Павел Сумаро-
ков: «Двумя руками поддерживаю эту иници-
ативу. Мы должны рассматривать любые воз-
можности привлечения молодых специалистов 
в сельские территории». Председатель комитета 
по здравоохранению и социальной защите Ар-
тем Лобков отметил, что законопроект прошел 
все необходимые согласования. Работа над ним 
будет продолжена во втором чтении.

ВОЗМЕСТИТЬ ДО 90% ЗАТРАТ

Также парламентарии приняли закон, на-
правленный на развитие экономики. Как по-
яснила вице-спикер Наталья Дикусарова, в 
течение года в областном парламенте про-
рабатывали вопрос об установлении так назы-
ваемого инвестиционного налогового вычета 
для организаций, которые обновляют свое про-
изводство. Инициатором выступила Торгово-
промышленная палата Восточной Сибири. При 
работе над концепцией законопроекта был из-
учен опыт других субъектов страны, проведены 
консультации с областным правительством. 

– Закон направлен на организации, которые 
обновляют оборудование. Начиная с 1 января 
2024 года появляется возможность уменьшить 
налог на прибыль. Возместить можно до 90% 
от суммы понесенных затрат. Закон касается 
предприятий в сферах производства лекарств 
и материалов, применяемых в медицине и 
ветеринарии, строительства кораблей, судов и 
лодок, производства транспортных средств и 
оборудования, обрабатывающих производств, 
деятельности внутреннего водного пассажир-
ского транспорта. Льгота также доступна субъ-
ектам малого и среднего предпринимательства 
в сфере оборонно-промышленного комплекса, 
– сообщила вице-спикер. 

На заседании комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова предложила обсудить распростране-
ние действия закона и на другие направления, 
где сегодня тоже нужна модернизация произ-
водства: на растениеводство и животноводство, 
производство пищевых продуктов и безалко-
гольных напитков, деятельность внутреннего 
водного грузового транспорта. Данное пред-
ложение включено в план работы комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-эконо-
мическому и налоговому законодательству на 
первый квартал 2024 года.

  Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бюджет социальных 
обязательств

Исполняющая обязанности председателя КСП Исполняющая обязанности председателя КСП 
Ольга РизманОльга Ризман

Министр финансов региона Министр финансов региона 
Наталия БояриноваНаталия Бояринова
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  ИНИЦИАТИВА  
В Приангарье идет 
работа по созданию 
новых особо охраняемых 
природных территорий. 
Уже в этом году ООПТ 
появятся в Чунском и 
Братском районах. Об 
этом сообщила министр 
природных ресурсов 
и экологии региона 
Светлана Трофимова 
на заседании комиссии 
по контрольной 
деятельности, 
которая прошла под 
председательством 
Тимура Сагдеева.

Как сообщила аудитор Кон-
трольно-счетной палаты Приан-
гарья Лариса Мулярова, большая 
часть государственных природ-
ных заказников и памятников 
природы на территории региона 
была создана в 1963–1987 годах. В 
Едином государственном реестре 
недвижимости значатся сведения 
о 63 особо охраняемых террито-
риях. В единое управление они 
были переданы только в начале 
2022 года. Аудитор отметила, что 
минприроды региона выпустило 

Атлас особо охраняемых природ-
ных территорий, который содер-
жит сведения о памятниках при-
роды и заказниках. В 2023 году 
начато обследование территории 
в Чунском и Братском районах, 
где планируют создать государ-
ственный природный заповедник 
«Катарминский».

Профильный министр Светла-
на Трофимова пояснила, что на 
территории этих районов Приан-
гарья работают крупные лесополь-
зователи, при этом там располо-
жены реликтовые темнохвойные 
леса, которые войдут в заказник. 

Также она отметила, что мини-
стерство ставит для себя задачу 
создавать две особо охраняемые 
природные территории.

Депутаты предложили более 
активно распространять Атлас 
ООПТ Иркутской области. Также 
парламентарии отметили, что 
с момента перехода к единому 
управлению особо охраняемыми 
природными территориями си-
туация в сфере значительно улуч-
шилась.

Также в рамках заседания ко-
миссии депутаты рассмотрели 

вопросы о результативности ис-
пользования в 2022 году и истек-
шем периоде 2023 года бюджет-
ных средств, выделенных на про-
ведение мероприятий по созданию, 
реконструкции и модернизации 
объектов коммунальной инфра-
структуры с привлечением средств 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов и реализации прави-
тельством региона полномочий по 
решению задачи повышения на-
дежности, доступности и качества 
электроснабжения потребителей.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы Ф ЕДОРОВОЙ

Новый заповедник могут 
создать в Приангарье

  СОТРУДНИЧЕСТВО  
«Могущество России будет 
прирастать Сибирью» – слова, 
сказанные еще великим русским 
ученым М. Ломоносовым, не 
теряют своей актуальности. 
Наоборот, масштабная выставка на 
ВДНХ показала, что современная 
Сибирь – это не только уникальная 
природа, но и амбициозные 
промышленные и социальные 
проекты.  

Свой вклад в формирование будущего Ир-
кутской области вносят депутаты Законода-
тельного Собрания. Они выступают инициа-
торами сотрудничества с законодателями из 
других субъектов страны. По приглашению 
спикера областного парламента Александра 
Ведерникова наш регион посетил председатель 
Государственного собрания (Ил Тумэн) Респу-
блики Саха (Якутия) Алексей Еремеев. 

Стороны отметили важность тесного со-
трудничества между законодательными ор-
ганами регионов, обмена полезными прак-
тиками и наработками в законотворческой 
деятельности. Кроме того, законодатели в 
сопровождении депутата Заксобрания, гене-
рального директора Иркутского авиационного 
завода – заместителя генерального директора 
ПАО «Яковлев» Александра Вепрева посетили 
Иркутский авиационный завод. Гости ИАЗ 
осмотрели производственные мощности на-
шего предприятия, побывали в цехах агрегат-
но-сборочного производства и окончательной 
сборки, где идет производство гражданских 
самолетов МС-21, монтаж на первые серийные 
лайнеры отечественных систем и агрегатов, а 
также подразделения завода, где собираются 
крылатые машины в рамках гособоронзаказа.

Развитие медицины, а также сотрудниче-
ство врачей соседних регионов обсудил де-
путат Заксобрания Юрий Козлов на встрече 
с заместителем председателя правительства 
– министром здравоохранения Республики 

Бурятия Евгенией Лудуповой. Речь, в частно-
сти, шла о сходстве и различии организации 
лечебной и профилактической помощи насе-
лению. Отдельное внимание уделили кадро-
вому вопросу.

– Мы понимаем, что сейчас насыщение 
отрасли молодыми врачами происходит бук-
вально в ручном режиме. Наши соседи в Буря-
тии, например, создали специализированный 
кадровый центр. Он контролирует обучение 
целевиков и их дальнейшее трудоустройство. 
Будущих и начинающих докторов ведут за ру-
ку, оказывают им большую поддержку. Много 
студентов из Бурятии учится в медицинских 
вузах Иркутской области, – отметил Юрий 
Козлов.

По его мнению, большой интерес для Ир-
кутской области представляет возрождение 
в соседней республике института наставни-

чества в сфере медицины. Подготовка вра-
чей там начинается еще со школы. Для этого 
организуют медицинские классы. Сельских 
врачей и фельдшеров поддерживают дополни-
тельными выплатами. Вопрос строительства 
жилья для молодых специалистов помогает 
решить проект «100 домов для врачей». По 
итогам встречи Юрий Козлов подчеркнул, что 
опыт кадровой политики Бурятии может быть 
крайне полезен для Иркутской области.

Депутат выступил также в качестве экспер-
та и спикера на конференции о развитии со-
временных цифровых технологий в лечебном 
деле. Более 600 специалистов из Приангарья, 
Забайкальского края, Республики Бурятия и 
Республики Саха (Якутия) участвовали в дис-
куссии в режиме онлайн и офлайн.

  Василий ПЕТРОВ

С опорой на сильные 
реги оны страны 

Председатель Государственного собрания Якутии Председатель Государственного собрания Якутии 
(справа) на Иркутском авиазаводе(справа) на Иркутском авиазаводеЮрий КозловЮрий Козлов
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  КОНКУРС  Сотрудники органов 
ЗАГСа – это юристы, артисты 
и психологи. Им необходимо 
чувствовать людей, которые 
пришли к ним, чтобы узаконить 
свои отношения. 14 ноября во 
Дворце бракосочетания в Иркутске 
выбрали лучшего регистратора 
брака в торжественной 
обстановке. За это звание боролись 
12 участников, прошедшие 
отборочный тур. 

ПОЙМАТЬ ВОЛНУ ВЛЮБЛЕННЫХ

Ежегодно в отделах службы ЗАГСа на тер-
ритории региона регистрируется порядка 20 
тыс. браков, из них 80% в торжественной об-
становке.

– Регистратору мало сказать: «Объявляю 
вас мужем и женой», нужно уметь видеть на-
строение, поймать волну, на которой «звучат» 
влюбленные, правильно расставить акценты 
в речи. Мы должны чувствовать тех людей, 
которые пришли к нам на регистрацию брака: 
как настроена аудитория, какие слова лучше 
сказать, можно ли включить для них танец, 
присутствуют ли бабушки и дедушки, – сказал 
  Валерий Митусов, руководитель службы ЗАГСа 
Иркутской области.

Во время конкурса для сотрудников орга-
нов ЗАГСа жюри оценивало композиционное 
построение церемонии, культуру речи, внеш-
ний вид ведущих, выразительность. Перед 
участниками стояла непростая задача. Им не-
обходимо было не только провести церемонии 
по своим уникальным сценариям, но и про-
демонстрировать творческий подход, умение 
взаимодействовать с аудиторией. Например, 
одна из участниц провела свадебную церемо-
нию в традициях бурятского народа: жених, 
невеста и родители были в национальных 
одеждах с традиционными украшениями.

В ТРЕНДЕ КЛАССИЧЕСКИЕ ОБРАЗЫ 

– Признаюсь, оценивать участниц очень 
сложно, – поделился своими впечатлениями 
руководитель службы ЗАГСа Иркутской области, 
который вошел в состав жюри. – Наши сотруд-
ники говорят об одном и том же, но настолько 
проникновенно, настолько душевно! Подбирают 
нужные слова для каждой пары. Мы попроси-
ли студентов театрального училища принять 
участие в нашем мероприятии. Они так реа-
листично играют жениха и невесту, что даже 
члены жюри спросили: «А это не настоящая 
регистрация брака?» «Родители» подыгрыва-
ют им, это тоже наши сотрудники, ветераны 
службы. 

– Мне очень нравится все увиденное, потому 
что это родная альма-матер, – рассказала член 
судейской коллегии, почетный ветеран органов 

ЗАГСа Татьяна Беляева.  Более 20 лет Татьяна Ва-
сильевна была бессменным директором Дворца 
бракосочетания Иркутска, именно благодаря 
ей он и появился. – Приятно видеть красивые 
пары, хороших регистраторов, мастерство стало 
выше. Я ставлю «десятки» там, где слышу но-
вые слова, новое обращение к родителям.

– При выставлении оценок ориентируюсь на 
эмоциональную составляющую: чтобы срезо-
нировало у меня лично. Специалисты все высо-
коклассные, очень сложно выбрать, потому что 
каждый – профессионал в своей области, я бы 
всех отметила, – прокомментировала член жю-
ри, главный редактор журнала «Байкальский 
свадебный салон», имидж-дизайнер  Римма 
Дорожкина. 

Отвечая на вопрос нашего корреспондента о 
том, какие свадебные наряды сейчас в моде, она 
сказала, что в тренде остаются классические 
образы, а стиль бохо уходит на второй план. 

- Сейчас больше свободы самовыражения: 
это и мини, и пышные платья, и гламур, очень 
много эклектики. Время индивидуальности 
отражается в том числе и в свадебной инду-
стрии, – отметила Римма Дорожкина.

СВАДЬБА НА КОНЬКАХ 

– Я была на свадьбе у своих родственни-
ков, стояла и думала: «Вот бы мне работать в 
ЗАГСе!». Моя мечта сбылась, я работаю уже 25 
лет, –  сказала начальник отдела ЗАГСа по Ан-
гарскому городскому округу Елена Гордова. На 
конкурсе она заняла второе место, разделив 
его с ведущим консультантом отдела ЗАГСа по 
Осинскому и Боханскому районам (поселок Бо-
хан) Софьей Матвеевой. – Я люблю свою работу 
за то, что каждый день можно соприкоснуться 
с искренним счастьем, видеть то, как люди 
любят друг друга, как они верят друг другу. Так 
хочется, чтобы пронесли эти чувства через всю 
свою жизнь! 

Елена Гордова – автор и организатор уни-
кальных мероприятий: «Свадьба на льду», 
«Счастливые часов не наблюдают», «Свадьба в 
стиле времен поэта Пушкина». Для многих ан-
гарчан она стала «семейным регистратором»: 
регистрирует брак родителей, затем рождение 
их детей, брак детей и рождение внуков, че-
ствует юбиляров семейной жизни. 

- 8 декабря у нас состоится очередная тор-
жественная регистрация пары на льду Дворца 
спорта «Ермак», в прошлом году сочетались 
браком восемь пар. Мы решили такие необыч-
ные свадьбы сделать традицией, делится пла-
нами начальник отдела ЗАГСа по Ангарскому 
городскому округу.

- В Иркутской области реализуется проект 
«Новые адреса счастья»: свадьбы проходят на 
колесе обозрения и в Музее часов, на льду Двор-
ца спорта «Ермак» и на льду Байкала, на те-
плоходе на реке Ангаре, – подчеркнул Валерий 
Митусов. – Все площадки, которые интересны 
жителям Иркутска и Иркутской области, мы 
готовы использовать, лишь бы только люди 
жили долго и счастливо.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
«ЛУЧШИЙ ВЕДУЩИЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
РЕГИСТРАЦИИ ЗАКЛЮЧЕНИЯ БРАКА 
В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ»
ПО НОМИНАЦИЯМ:

ЗА СЦЕНИЧЕСКОЕ МАСТЕРСТВО: Леско-
вич Ольга Владиславовна, консультант от-
дела ЗАГСа по Усть-Илимскому району и 
городу Усть-Илимску.

ЛУЧШИЙ ИМИДЖ: Маркевич Виктория 
Геннадьевна, главный специалист-эксперт 
отдела ЗАГСа по Тайшетскому району и го-
роду Тайшету.

ЗА ПРОПАГАНДУ СЕМЕЙНЫХ ЦЕННО-
СТЕЙ: Воробьева Елена Викторовна, кон-
сультант межмуниципального отдела № 1 
(город Киренск).

СОХРАНЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ ТРА-
ДИЦИЙ В СОВРЕМЕННОМ ОБЩЕСТВЕ: Рос-
сова Светлана Геннадьевна, консультант 
отдела ЗАГСа по Черемховскому району, 
городу Черемхово и городу Свирску.

ЛУЧШИЙ АВТОРСКИЙ СЦЕНАРИЙ: То-
марович Ольга Леонидовна, начальник от-
дела ЗАГСа по Бодайбинскому и Мамско-
Чуйскому районам и городу Бодайбо.

ЗА ПРОНИКНОВЕННОСТЬ И ЭМОЦИО-
НАЛЬНОСТЬ РЕЧИ: Воронова Валентина 
Николаевна, начальник отдела ЗАГСа по 
Куйтунскому району. 

ПРИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ СИМПАТИЙ: 

Брыжеватых Марина Петровна, началь-
ник отдела ЗАГСа по Аларскому и Нукут-
скому районам,

Томарович Ольга Леонидовна, началь-
ник отдела ЗАГСа по Бодайбинскому и 
Мамско-Чуйскому районам и городу Бо-
дайбо,

Матвеева Софья Ермолаевна, ведущий 
консультант отдела ЗАГСа по Осинскому и 
Боханскому районам (поселок Бохан).

Объявляю вас 
мужем и женой! 
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САМЫЙ СЛОЖНЫЙ ЭКЗАМЕН 

Победителем конкурса ста-
ла главный специалист-эксперт 
центрального отдела по городу 
Иркутску службы ЗАГСа Иркут-
ской области Елена Крюкова. Она 
выступала последней, двенадца-
той по счету, однако ей удалось 
побороть волнение и показать все, 
на что она способна. Елена родом 
из Ангарска, в службе ЗАГСа тру-
дится с 2015 года и за восемь лет 
объявила мужем и женой почти 
пять тысяч пар!

Елена Александровна име-
ет большой опыт в проведении 
торжественных мероприятий. 
Своими достижениями считает 
роль ведущей на мероприятиях 
«Открытие сибирских сердец» и 
«105-летие органов ЗАГС России». 
Коллектив единогласно поддер-
жал ее кандидатуру для участия 
в конкурсе. 

Третье место разделили три 
регистратора, это начальник от-
дела ЗАГСа по Тулунскому району 
и городу Тулуну Лена Мицкевич, 
главный специалист-эксперт от-
дела по Центральному району го-
рода Братска и Братскому району 
Елена Власова, а также началь-
ник отдела ЗАГСа по Аларскому 
и Нукутскому районам Марина 
Брыжеватых. В службе ЗАГСа она 
уже 17 лет.

– Наша работа очень ответ-
ственная, с другой стороны, она 
приносит такую радость, ведь 
мы благословляем новобрачных 
на долгую счастливую семейную 
жизнь. Хотелось бы, чтобы каж-
дая пара была самой счастливой и 
жила душа в душу до свадьбы зо-
лотой, а может быть, еще и боль-
ше. За каждую пару мы пережи-
ваем и волнуемся, – подчеркнула 
Марина Брыжеватых. – Несмотря 
на то что моя профессия никак не 
была связана с органами ЗАГСа, 
когда мне ее предложили, я с ра-
достью согласилась. Азы познава-
ла с самого начала и влюбилась в 
нее всем сердцем. 

О том, как она выбрала свою 
профессию, по просьбе нашего 
корреспондента рассказала и Та-
тьяна Беляева, соединившая ты-
сячи пар. 

– Я все время работала с деть-
ми: преподавала в старших клас-
сах, была директором школы, на 
выпускных вечерах отправляла 
детей в «плавание» после школы, 
наставляла их. Когда появилась 
возможность трудиться во Дворце 
бракосочетаний, я решила, что 
буду отправлять молодоженов на 
самый сложный семейный экза-
мен – в новую жизнь, – проком-
ментировала  Татьяна Васильевна. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

– Такой приятный и неожиданный 
сюрприз. Не думала, что смогу все 
увидеть своими глазами и почувство-
вать себя частью грандиозного собы-
тия. Полный восторг! – поделилась 
впечатлениями начальник лабора-
тории Испытательного центра АНХК 
Мария Давыдова. 
Экскурсия ангарских нефтехимиков 
началась с павильона «Роснефти». 
В этот день здесь состоялась пре-
зентация Иркутской области. Яркое 
впечатление оставило горловое пе-
ние солиста бурятской этногруппы. 
Гостям предлагали отведать на вкус 
традиционные сибирские угощения 
(варенье из сосновых шишек, мар-
мелад с кедровыми орешками и т.д.), 
своими руками сделать куклу старо-
жилов и «байкальские камушки» из 
овечьей шерсти.  
– На выставке мы узнали об инно-
вационных разработках, «добыли 
нефть», покатались на гоночных си-
муляторах, поиграли в аэрохоккей, – 

отметил ведущий инженер-технолог 
АНХК Владислав Бизимов, который 
с удовольствием сфотографировал-
ся рядом с гоночной машиной LADA-
Sport в павильоне «Роснефти». 

Эта поездка стала особым подарком 
для династии Гуцол. Их общий трудо-
вой стаж в АНХК насчитывает 166 лет.

– Спасибо нашей компании и руковод-
ству предприятия за такой подарок. 
Конечно, масштабы выставки «Рос-
сия» впечатляют, здесь представлены 
достижения всех субъектов. Важно, 
что везде нас встречали с теплом и 
радостью, – признался Иван Гуцол.

Впрочем, охватить все за один день 
просто невозможно. Масштаб ВДНХ 
огромен! 265 тыс. кв. метров. Десятки 
площадок, больше 130 экспозиций. 
В свободное время работники АНХК 
посетили главные достопримечатель-
ности столицы. 

  Юрий ЮДИН

СТАТЬ ЧАСТЬЮ ГРАНДИОЗНОГО СОБЫТИЯ

  КОМПАНИЯ  
Десять представителей 
Ангарской 
нефтехимической 
компании в качестве 
поощрения за 
высокие достижения 
и большой вклад в 
развитие предприятия  
получили путевку 
на международную 
выставку «Россия» на 
ВДНХ. 

  КУЛЬТУРА  В 2024 году 
в Иркутской области пройдет 
специальная программа Большого 
детского фестиваля Сергея 
Безрукова «ЭХО БДФ». 

Планируется, что творческие встре-
чи проведет художественный руково-
дитель фестиваля, народный артист 
России Сергей Безруков. В течение че-
тырех дней для 100 детей-участников 
любительских театров со всего региона 
состоятся мастер-классы именитых пе-
дагогов по вокалу, технике речи, сцени-
ческому движению и бою. 
Спектакли для детей и юношества пока-
жут шесть театральных коллективов из 
Екатеринбурга, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы. Все они становились победителя-
ми Большого детского фестиваля в раз-
ные годы его проведения (2018–2023). 
Спектакли пройдут на четырех площад-
ках – в Иркутском областном музыкаль-
ном театре им. Н.М. Загурского, Иркут-
ском академическом драматическом 

театре им. Н.П. Охлопкова, Иркутском 
областном театре кукол «Аистенок», 
Иркутском областном театре юного зри-
теля им. А. Вампилова. Также в Иркутск 
приедут три молодых режиссера, в рам-
ках творческой лаборатории они созда-
дут эскизы спектаклей для молодежной 
аудитории.

В иркутских кинотеатрах будут пред-
ставлены фильмы и анимация, которые 
стали победителями Большого детского 
фестиваля в 2023 году. В библиотеках и 
частных книжных пространствах Иркут-
ска запланированы встречи с современ-
ными детскими авторами.

– В регион приедут победители Большо-
го детского фестиваля в разных номина-
циях. Мы два года готовили это меропри-
ятие и надеемся, что иркутская публика 
его ждет, – рассказала Лариса Вильясте, 
директор фонда поддержки и развития 
социокультурных проектов, который ор-
ганизует Большой детский фестиваль.

  Василий ПЕТРОВ 

БОЛЬШОЙ ДЕТСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ
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 ЛИЧНОСТЬ
По благословению 
Митрополита 
Иркутского и Ангарского 
Максимилиана 
настоятель Михайло-
Архангельского 
Харлампиевского 
храма Иркутска, 
протоиерей Евгений 
Старцев, руководитель 
благотворительного 
фонда «Спаси и 
сохрани» за два года 
лично совершил семь 
поездок и отправил 
четыре фуры с 
гуманитарной помощью 
на новые российские 
территории. Недавно 
отец Евгений вернулся 
из очередной поездки. 
От Законодательного 
Собрания Иркутской 
области настоятелю 
Харлампиевского 
храма вручили 
благодарственное 
письмо за активную 
гражданскую позицию, 
развитие добровольчества 
и гуманитарную помощь 
в зоне СВО.

ФОНД РАБОТАЕТ

В Рубежное, Горловку, Кремен-
ную и другие донецкие и луган-
ские города, на Херсонщину, не-
равнодушные иркутяне за два года 
отправили тонны продуктовых и 
гигиенических наборов, других 
необходимых вещей для граждан-
ских и военных. Для наших во-
инов приобретались снаряжение, 
спецсредства, автомобили. В бла-
готворительном сборе фонда уча-
ствовали Свято-Троицкий приход 
города Улан-Батора, школы, дет-
ские сады, университеты Иркут-
ской области, Иркутское отделение 
ОНФ, прихожане Михайло-Архан-
гельского Харлампиевского храма 
и огромное число просто неравно-
душных людей.

Во время поездок отец Евге-
ний служил в храме Сергия Радо-
нежского, построенном воинами в 
прифронтовой зоне, в лесу крестил, 
исповедовал и причащал бойцов. 
Во время командировок госпиталю 
в Рубежном передавал очередную 
партию комплектов пижам и по-
стельного белья, изготовленных в 
рамках проекта Харлампиевского 
храма «Спаси и сохрани защит-
ников России», реализуемого при 
поддержке и на средства фонда 
президентских грантов.

В одной из командировок отец 
Евгений большую часть груза пе-
редал в Свято-Никольский мона-
стырь в село Благодатное Херсон-
ской области. Кроме того, гумани-
тарная помощь была доставлена 
в Херсон – в один из приходов 
города и передана нашим бой-
цам, расквартированным в той же 
местности.

– Фонд и храм собирают гума-
нитарную помощь. Это наш долг, 
церковь всегда должна быть с на-
родом, с лучшими людьми, кото-
рые находятся в зоне СВО. Помо-
гаем бойцам, как можем, прибли-
зить победу, – говорит священник. 

 Как живут люди на новых терри-
ториях?

– Гражданским живется очень 
тяжело. Россия пришла, меняется 
жизнь, но это происходит не бы-
стро. Людям, у которых случился 
слом жизни, переоценка всего, не 
позавидуешь. Там, где не ведут-
ся боевые действия, возобновлена 
жизнь, идет социальная работа, 
видна забота о людях, работают 
школы, уцелевшие предприятия, 
ремонтируются дороги.

Но в целом напряжение, вы-
званное боевыми действиями, се-
рьезное. О комфорте и благополу-
чии речи не идет. Есть и те, кто не 
очень-то рад нашему приходу, так 
называемые ждуны.

Но это ничего не отменяет, на-
оборот, заставляет нас отнестись 
ко всему трезво. Это наши но-
вые граждане, прихожане храмов, 
наша новая реальность, которую 
нужно разумно воспринять и с ко-
торой надо считаться. Этим людям 
надо максимально помогать. 
Чтобы они поняли: Россия – 
это навсегда, Россия – это 
последнее пристанище в 
добром отношении к лю-
дям. Я имею в виду те 
принципы, которые жи-
вут в нашем народе.

Да, и у нас не без не-
достатков и проблем. 
Но в целом Россия 
живет идеями ми-
лосердия, справед-
ливости и любви. 
Если кто-то 
живет ина-
че, это его 
выбор и 
право. Но 
внутри, в 

недрах сердца человеческого, на-
родного – совсем другое. И дай 
бог, чтобы государство этому со-
ответствовало, чтобы чиновники 
наши думали также, чтобы так 
размышлял каждый из нас, жи-
вущих в России. Люди, которые 
живут на наших новых террито-
риях, думаю, придут к этому рано 
или поздно. 

ВЕРА НА ВОЙНЕ

 Насколько важна вера на фрон-
те? Как проходит богослужение в 
окопах?

– Вера нужна любому человеку. 
А на войне нужна хотя бы потому, 
что человек может попрощаться 
с жизнью в любой момент. Там, 
где верующие люди, там и прово-
дятся молебны, литургия, беседы. 
И даже если человек до конца не 
понимает, что такое литургия, он 
все равно имеет право, чтобы со-
единиться с богом, принять его в 
свое сердце. Священники для этого 
и существуют. Можно приехать в 
окоп, в самую грязь войны и ска-
зать: «Сынок, ты должен сегодня 
покаяться и причаститься».

Мы даже можем видеть чудо, 
хотя это и не главное. Например, 
когда люди после причастия и по-

каяния могли погибнуть и не 
погибли. Бои – это хаос, беско-
нечное стечение разного ро-
да обстоятельств. И молитва 
помогает оставаться человеку 
самим собой, даже если он 

должен кого-то убивать 
или командовать боем.

Церковные таин-
ства проводятся в 
землянках, на по-
лянах, в лесу. У нас 
есть передвижной 
храм на колесах. 
Когда-то мы так-
же служили при 
военных дей-
ствиях на Север-
ном Кавказе.

 Приходилось ли в поездках взаи-
модействовать с представите-
лями других конфессий?

– Да, с мусульманами, напри-
мер. Солдаты мусульмане просили 
меня привезти имама. Они веру-
ющие люди, у них своя религиоз-
ная практика. Я знаю многих из 
них, есть знакомый паренек-та-
тарин, доброволец, который пошел 
воевать, четко понимая, что идет 
борьба добра со злом.

Мы снимаем сегодня докумен-
тальный фильм «Брат ты мне. 
Фильм второй», посвященный 
взаимоотношениям русского и 
бурятского народов, живущих на 
нашей земле по соседству и встав-
ших на ее защиту рука об руку. 
Сегодня в зоне СВО находится не-
малое количество бурят, вместе 
с русскими и другими народами 
выполняют свой долг.

Прямо сейчас на передовой пи-
шется новая история, которую не-
обходимо фиксировать, интерпре-
тировать и доносить до зрителя. 
Очевидно, что за ведением специ-
альной военной операции стоит 
этническое многообразие и един-
ство российской армии.

ЧТО ТАКОЕ РОССИЯ?

 Есть ли какие-то случаи, кото-
рые удивляли вас в поездках?

– Все состоит из таких случаев, 
из таких картин, которые лично 
мне объясняют присутствие бога 
в каждой секунде жизни. Я видел 
много примеров добра и мило-
сердия, где люди, сами лишенные 
чего-то, делились друг с другом 
необходимым. Военные помогали 
мирным, гражданские помогали 
военным.

Солдаты, которые на себе вы-
носят друг друга с поля боя, тому 
пример. Знаю случай, когда това-
рищ тяжело раненого солдата на-
шел слова, чтобы уговорить того из 
последних сил напрячься и залезть 
в лодку на переправе.  

С верой в нашу победу
Священник Евгений Старцев семь 
раз побывал в зоне проведения СВО

СИЛЬНЫЕ ДУХ    М

граждане, прихожане храмов, 
новая реальность, которую 

но разумно воспринять и с ко-
й надо считаться. Этим людям 

максимально поммммммогать.
ы они поняли: Россияиииииии  – 
навсегда, Россия – это
еднее пристанище в
ом отношении к лю-

Я имею в виду те
ципы, которые жи-
нашем народе.

, и у нас не без не-
атков и проблем. 
в целом Россия 
т идеями ми-

рдия, справед-
сти и любви.

кто-то 
т ина-
то его 
р и
о. Но 
ри, в

покаяться и причастить

Мы даже можем ви
хотя это и не главное.
когда люди после прича

каяния могли погиб
погибли. Бои – это х
нечное стечение р
да обстоятельств. 
помогает оставатьс
самим собой, даж

должен кого-т
или командо

Церковн
ства про
землянка
лянах, в
есть пер
храм н
Когда-т
же слу
военн
ствия
ном К



922 ноября 2023 № 132 (2626)

  Вам приходилось общаться с во-
енными с той стороны?

– Были и такие случаи. Люди 
не представляют себе, что такое 
Россия, они о нас ничего не знают. 
Их представления о нас изуродо-
ваны, им кажется, что мы какие-
то чудовища. 

При всей, может быть, где-то 
неустроенности нашей жизни, мы 
люди совершенно другой циви-
лизации, о которой они не имеют 
никакого представления. И не по-
может никакая картинка в ин-
тернете, если пропаганда говорит, 
что мы воруем в украинских де-
ревнях стиральные машины. В 
украинских учебниках совершен-
но изуродовано представление о 
нашей реальности. 

Это все западный взгляд на 
русского человека, который имеет 
место последние лет 900, лживое 

и извращенное понятие о России. 
Это в западных странах внушали 
обывателям, это внушили и на-
шим соседям украинцам. Более 
того, и нам самим постарались 
внушить, что мы какие-то недо-
тепы, и мы в это почти поверили. 
Если бы мы сейчас продолжа-
ли жить в том режиме, в каком 
жили до 2014 года, мы бы уже 
не вернулись обратно. Прошли бы 
точку невозврата и стали бы ча-
стью западного мира с его извра-
щениями. Но Россия имеет такие 
глубинные смыслы, она настолько 
сильна, велика укорененностью в 
своей исторической ретроспекти-
ве, правде, что так просто ее не 
обнулить и не интегрировать.

Россия сама себя недооценива-
ет, это такая страна, которой не 
надо ни перед кем оправдываться, 
надо знать себе цену. И еще мое 
личное суждение – мы начинаем 

себя уважать на поле боя. Мы к се-
бе вернули уважение, когда побе-
дили международный терроризм 
в войне на Северном Кавказе. А 
теперь чеченский народ с нами 
воюет за Россию.

РАДИ ЧЕГО МЫ ЖИВЕМ?

  Сегодня некоторые живут так, 
словно ничего не происходит, нет 
никакой специальной военной 
операции. Что нужно сделать, 
чтобы изменить эту ситуацию?

– Сегодня идет бой за на-
шу православную веру, великую 
историю, за наш русский мир. В 
глобальном смысле – идет борьба 
добра со злом, и это не абстракт-
ные понятия. Человек должен 
определиться: что для него до-
бро, готов ли он это добро защи-
щать или сберегать. Или как-то в 
рамках своего маленького соци-
ума – семьи, коллектива, как-то 
его формировать, формулировать. 
Если добро для кого-то – теплое, 
пушистое житие, сплошные удо-
вольствия, – ну и живите с этим 
своим добром. Только это не до-
бро, а зло, облеченное в овечью 
шкуру. Твое такое добро кроме 
тебя никому не нужно и никому 
неинтересно.

Но есть люди, которые расста-
ются с таким «добром», бизне-
сом, успешной карьерой, благо-
получной жизнью и уходят за-
щищать Родину. Ими руководит 
что-то большее – чувство спра-
ведливости. Мало того, они гото-
вы умереть за эту справедливость. 

Очень важно понимать сегодня, 
ради чего ты живешь. Это каждый 
решает сам. Но мы должны быть 
последовательны в утверждении 
добра. Добро – это конкретные 
принципы, конкретные смыслы и 
поступки.

  Вы стали делегатом Всемирного 
русского народного собора, кото-
рый состоится в конце ноября в 
Москве. О чем там пойдет речь?

– О настоящем и будущем рус-
ского мира, о соборности. Там 
будут работать несколько секций 
по вопросам демографии, образо-
вания, миграционной политики, 
экономики и так далее. Предстоит 
понять – куда мы идем, над чем 
надо работать.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива отца Евгения 

СИЛЬНЫЕ ДУХ    М

  ТРАНСПОРТ  
Поставки автобусов, 
которые будут 
работать на маршрутах 
общественного 
транспорта, во время 
рабочей встречи 
в Москве на XVII 
Международном 
форуме и выставке 
«Транспорт России» 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
обсудил с вице-
президентом ООО 
«Управляющая 
компания «Группа 
ГАЗ» Николаем 
Одинцовым. 

Эта компания, а также ПАО 
«КамАЗ» к 1 февраля 2024 года 
должны поставить в регион 109 
автобусов, из них 80 – большого 
класса, 16 – среднего, 13 – малого.

– Иркутская область получи-
ла специальный казначейский 
кредит на поставку автобусов в 
размере 899,1 млн рублей, общая 
сумма покупки составляет 1,4 
млрд рублей. Обновление обще-
ственного транспорта ведется в 
соответствии с поручением пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина. По условиям 
предоставления специального 
казначейского кредита срок по-
ставки подвижного состава пас-
сажирского транспорта общего 
пользования – до 1 февраля 2024 
года. Нам необходимо сохранить 
достигнутые договоренности и 
обеспечить поставку автобусов 
в установленные сроки, – сказал 
Игорь Кобзев.

Управляющая компания 
«Группа ГАЗ» поставит 29 еди-
ниц техники малого и среднего 
класса. Из них восемь автобу-
сов – до конца этого года, 21 
– до 1 февраля 2024 года. ПАО 
«КамАЗ» – 80 автобусов марки 
«НефАЗ», из них 40 в этом году 
и 40 в следующем. 

Новые автобусы поступят в 
муниципалитеты, которые при-
няли участие в программе и 
предоставили софинансирова-
ние. Иркутск получит 81 автобус 
для городских и садоводческих 
маршрутов, Тулун – шесть, по 
три – Усолье-Сибирское, Брат-
ский и Качугский районы; Ка-
зачинско-Ленский район – два, 
Осинский – один.

  Юрий ЮДИН 

БОЛЬШЕ 100 НОВЫХ
АВТОБУСОВ
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Г    СТЬ НОМЕРА Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ  ХХ век для 
Монголии был веком развития 
и прогресса. Началом этому 
послужила Национально-
освободительная революция 1911 
года. Прерванные революционные 
преобразования нашли 
продолжение революцией 1921 
года. Общая значимость этих двух 
революций заключается в том, что 
они восстановили национальную 
независимость Монголии и дали 
народу, находившемуся в оковах 
крепостничества, почувствовать 
дух свободы. 

Хотя под влиянием определенных факторов 
имело место потускнение национально-демо-
кратических преобразований. 26 ноября 1924 
года впервые созванный Великий народный Ху-
рал провозгласил создание Монгольской Народ-
ной Республики и принял первую Конституцию 
нового государства. В этом году монгольский 
народ отмечает 99-летие этого события.

Что означало создание монгольского госу-
дарства? Прежде всего был принят республи-
канский строй. Сначала произошел переход от 
неограниченной монархии к конституционной, 
а затем приняли и республиканскую форму 
правления. Впервые в своей истории Монголия 
приняла Конституцию, в которой преобладали 
идеи демократии. В стране были заложены ос-
новы парламентаризма, образован двухпалат-
ный парламент.

В период 1920–1930 годов история Монголии 
наполнена событиями, подтверждающими же-
лание самостоятельно строить новую жизнь. 
Можно сказать, что подготовка к провозгла-
шению Республики Монголия началась с пер-
вых дней после победы революции. Была осу-
ществлена перестройка политической системы 
общества, установлено право Богдо-гэгэна как 
конституционного монарха, который осущест-
влял деятельность как своеобразный государ-
ственный институт. Власть – законодательная, 
исполнительная и судебная – была сосредото-
чена в руках правительства. 

Коренные изменения произошли в обще-
ственной жизни общества: отменено крепост-
ное право, предприняты шаги по демократи-
зации местных органов власти, началась раз-
работка первой Конституции, о необходимости 
которой в монгольском обществе говорили уже 
давно. Словом, вся деятельность правительства 
была направлена на преобразование общества.

Важным было определение внешнеполити-
ческого курса нового монгольского государства. 

В сентябре 1921 года правительство Монголии 
выступило с обращением ко всем иностранным 
государствам о провозглашении независимо-
сти Монголии. В результате переговоров пра-
вительства Монголии и правительства РСФСР  
5 ноября 1921 года в Москве состоялось подписа-
ние Соглашения об установлении дружествен-
ных связей между Монголией и РСФСР. Оба го-
сударства взаимно признавали правительства 
единственно законными, однако в соглашении 
не было оговорено признание независимости и 
автономного статуса Монголии, которого доби-
вались монгольские революционеры.

Это было непростое решение, поскольку в 
этот момент для Советской России жизненно 
важным было признание Китаем. То, что со-
ветское правительство заключило соглашение 
с Монголией и установило дипломатические 
отношения, несмотря на риск возникновения 
внешнеполитических осложнений, де-факто 
являлось признанием Советской Россией не-
зависимости Монголии и говорит о том, что 
установлению советско-монгольских отноше-
ний уделялось большое значение.

В 2021 году Монголия и Российская Федерация 
торжественно отметили 100-летие установления 
дипломатических отношений между Монголи-
ей и Россией. Каждая страница этой вековой 

истории имеет свои особенности, свои харак-
терные черты. И, как показывает опыт дружбы 
и сотрудничества, Россия выступает гарантией 
независимости Монголии. Мы понимаем, что 
нельзя забывать поддержку России в укрепле-
нии международных позиций Монголии.

Молодое поколение Монголии ни в коем слу-
чае не должно забыть подписания договора ли-
дерами антигитлеровской коалиции 11 февраля 
1945 года, когда участники Ялтинской конфе-
ренции по-новому определили судьбу Дального 
Востока, и в первую очередь – судьбу Монго-
лии. Тогда МНР под геополитическим названи-
ем «Внешняя Монголия» стала независимой  
де-юре. Мы не должны забывать, что это дань 
в ответ за неустанную многолетнюю борьбу за 
свою независимость монголов, за бескорыстную 
помощь монголов своему другу советскому на-
роду в суровые годы Великой Отечественной 
войны.

За годы социализма мы развивались вме-
сте с Советским Союзом. Как показывает опыт 
строительства социализма в Монголии, он при-
емлем и дает положительные результаты мало-
развитым странам. Сегодня мы считаем, что не 
следует отрицать социализм как определенный 
период развития человечества. В советские го-
ды в рамках Совета экономической взаимо-
помощи в Монгольской Народной Республи-
ке создана энергетическая система, быстрыми 
темпами развивались легкая, пищевая, горно-
рудная промышленность, построены системы 
здравоохранения и образования. Развивалось 
градостроительство, воздвигнуты такие круп-
ные города, как Дархан, Эрдэнэт, Чойбалсан, 
Хутул, Багануур и ряд другых промышленных 
центров.

Крупным и ярким международным событи-
ем для Монгольского государства и народа стало 
вступление Монголии в ООН. Роль Монголии 
на международной арене укрепилась. На про-
тяжении почти всего периода прошлого сто-
летия Россия была ключевым политическим и 
экономическим партнером нашего государства, 
оказывая политическую и военную поддержку 
на международной арене. История показала 
важность и значимость наших традиционных 
дружественных отношений, которые достигли 
всестороннего стратегического партнерства.

Нужно отметить, что немаловажную роль в 
развитии дружественных связей, укреплении 
торгово-экономических, научно-технических, 
образовательных отношений играет Иркутская 
область. Иркутск был и остается мостом друж-
бы между нашими странами.

Молодежь наших стран должна серьезно и 
вдумчиво взглянуть с исторических высот на 
свою родину. Будущее не должно разъединять 
молодое поколение от великой силы истории.

 � Генеральный консул Монголии в Иркутске  
Жигмэд ЭНХЖАРГАЛ

ИСТ РИЯ

День независимости Монголии

Конкурсные мероприятия про-
ходили два дня. Первый день 
конкурсанты демонстрировали 
свою профессиональную ком-
петентность и инновационный 
опыт – проводили учебные за-
нятия в Хадаханской средней 
общеобразовательной школе 
Нукутского района. Затем род-
новеды написали сочинения на 
тему «Если я учитель бурятского 
языка…».

Во второй день конкурсанты при 
помощи групп поддержки про-
демонстрировали «Визитную 
карточку» и «Мастер-класс» – 
поприветствовали участников 
конкурса и зрителей, показали 
творческую презентацию об уни-
кальности, красоте и богатстве 
родного языка. Также поделились 
авторскими методиками в орга-
низации внеурочной деятель-
ности обучающихся. Кроме того, 
конкурсанты провели «Родитель-
ское собрание», где оценивалась 
их профессиональная компетент-
ность и практический опыт в ра-
боте с родителями учащихся.

Победитель конкурса Анна 
Хамгушкеева окончила Бохан-

ское педагогическое училище 
и Иркутский государственный 
университет. Ее педагогический 
стаж – более 20 лет, с 2019 года 
она является директором Обу- 
синской средней общеобразо-
вательной школы-интерната 
имени А.И. Шадаева.

Победитель окружного конкурса 
примет участие в региональном 
этапе Всероссийского профес-
сионального конкурса «Лучший 
учитель родного языка и литера-
туры». Также представит Иркут-
скую область на международном 
конкурсе учителей бурятского 
языка «Эрхим багша – 2024», ко-
торый пройдет в городе Улан-Удэ.

 � Василий ПЕТРОВ

ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ БУРЯТСКОГО ЯЗЫКА В УОБО
 � КОНКУРС  В Усть-Ордынском Бурятском округе прошел окружной 

межмуниципальный конкурс «Лучший учитель родного языка». Победителем 
признана директор Обусинской СОШ-интерната имени А.И. Шадаева Осинского 
района Анна Хамгушкеева. 
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Сегодня водноспортивный комплекс «Сол-
нечный» – живой развивающийся объект, 
помимо современного бассейна, в составе 
комплекса имеется несколько спортивных за-
лов для занятий фитнесом, единоборствами, 
ушу и другими видами спорта. Здесь же рас-
положены Центр спортивной медицины и 
семейный СПА-центр «Место под солнцем». 
Сразу на входе в комплекс чувствуется при-
ятная атмосфера и комфорт.

СИЛА ГОЛУБОЙ ВОДЫ

Атмосфера в бассейне совершенно тропиче-
ская – воздух здесь теплый и влажный. Голубая 
вода и панорамные окна довершают ощущение, 
что попадаешь на курорт.

Две чаши бассейна – 25-метровая малая с 
шестью дорожками и 50-метровая «олимпий-
ская» (10 дорожек), а также трибуны на 1,4 тыс. 
болельщиков делают его уникальным не только 
для нашего региона, но для всей Сибири. Ком-
плекс соответствует олимпийским стандартам 
и принимает областные, всероссийские и даже 
международного уровня соревнования, а это 
говорит о многом. Четвертого июля этого го-
да водноспортивный комплекс «Солнечный» 
принимал III этап кубка России по плаванию, 
на котором лично присутствовал президент 
всероссийской федерации плавания, легенда 
отечественного спорта Владимир Сальников.

– Водноспортивный комплекс «Солнеч-
ный» – один из самых современных и круп-
ных в Восточной Сибири, здесь предусмотрено 
все для развития спорта не только в регионе, 
но и для всей России. Комплекс оснащен не-
обходимым передовым оборудованием и готов 
принимать соревнования большого формата на 
самом высоком уровне: региональные и всерос-
сийские соревнования, – отметил Владимир 
Сальников. – Во время проведения соревно-
ваний персонал комплекса успешно выполнил 
все поставленные задачи. Однозначно, один 
из этапов кубка России мы будем проводить в 
Иркутске, эта база нас приняла очень хорошо, 
администрация помогала во всех организаци

онных моментах. А сам объект ВСК «Солнеч-
ный» развивается не только в сфере плавания, 
но и имеет несколько площадок для других 
видов спорта.

Основная задача спорткомплекса – выпол-
нение государственного задания. Здесь готовят 
будущих чемпионов-пловцов. Перед погруже-
нием в воду дети тренируются в зале сухой 
разминки. 

Тренеры обучают плаванию детей и взрос-
лых, в том числе с особенностями здоровья, 
помогают восстановлению после травм. Для 
людей с ограниченными возможностями здо-
ровья создана безбарьерная среда, практически 
все входы в здание снабжены пандусами, пере-
мещение по спортивному объекту у человека 
на инвалидной коляске не составит труда. На 
универсальном передвижном подъемнике са-
мостоятельно или с помощью сопровождающе-
го можно погрузиться в воду, а после плавания 
также подняться обратно.

– Здесь занимаются ребята, подающие боль-
шие надежды, они показывают хорошие ре-
зультаты. Мы выставляем их на разного рода 
соревнования, – рассказывает тренер спортив-
ной школы «Стихия Байкала», мастер спорта 
Станислав Миронов. – Выявляем сильнейших, 
тесно сотрудничаем с федерацией плавания 
Иркутской области «Байкал». У нас можно 
развивать все уровни мастерства. Мамы при-
водят детишек, совсем не умеющих плавать, а 
потом из таких ребят получаются спортсмены. 
Здесь замечательная база. Долгое временя в 
Иркутске не было 50-метровой чаши. Нужно 
повышать класс, потому что у пловцов прово-
дятся соревнования как по малой воде, так и 
в 50-метровой чаше. Эти соревнования счи-
таются более престижными на мировой арене 
и в российском спорте. Здесь есть раздельные 
раздевалки для детей и взрослых. Сюда прихо-
дят спортсмены и любители, потоки разведены 
и не смешиваются. В «Солнечном» созда-
ны комфортные условия для занятий и про-
ведения соревнований. Тренироваться могут 
пловцы, синхронистки, здесь удобно проводить 
турниры по водному поло.

Целая семья или группа здесь может арен-
довать многофункциональный зал или отдель-
ную дорожку в бассейне. 

СПОРТИВНЫЙ СЕМЕЙНЫЙ ЦЕНТР

Водноспортивный комплекс «Солнечный» 
– это огромный семейный спортивный центр. 
Площадь сооружения – 15 тыс. «квадратов». 

Залы и бассейн востребованы у профессио-
нальных спортсменов, любителей физкультуры 
и поклонников здорового образа жизни. Сюда 
можно прийти поплавать в бассейне, посетить 
сауну в семейном СПА-центре «Место под солн-
цем». А завершить все сеансом массажа или 
полноценной программой по уходу за телом.

В «Солнечном» есть тренажерный зал, мно-
гофункциональная площадка для занятий ми-
ни-футболом, баскетболом и волейболом. На 
площадке уложено специальное покрытие, ко-
торое уменьшает нагрузку на суставы и делает 
занятия спортом комфортными и безопасны-
ми. А еще здесь работает семейное кафе.

ВПЕРЕД И ВВЕРХ

– Бассейн посещает примерно 1500 человек 
в день, не считая спортсменов, которые ходят 
в секции. Мы стараемся сделать наш комплекс 
доступным для любой категории горожан. Дей-
ствует программа для корпоративных клиен-
тов, кроме разовых посещений, работает систе-
ма абонементов. Для определенных категорий 
предусмотрены скидки, – рассказывает руко-
водитель водноспортивного комплекса Вячес-
лав Петрунькин. – Одно из достоинств нашего 
бассейна – система водоподготовки. Проводится 
трехуровневая очистка воды, что гарантирует 
санитарную безопасность. Инженерная служба 
следит за качеством воды, лаборант ежедневно 
берет пробы воды и проводит исследования. В 
этом сезоне мы запустили холл на втором эта-
же. Полностью его оборудовали, сделали новые 
направляющие вывески. Усилили пропускную 
систему, появилась новая зона ожидания, фо-
тозона, открылся новый гардероб на 1050 мест.

На территории здания расположены три от-
крытые парковки, крытая парковка и трехуров-
невая подземная теплая автостоянка. В планах 
руководства еще немало новшеств, в том числе 
расширение тренажерного зала. 

– Невозможно оставаться на одном и том же 
уровне, – говорит Вячеслав Петрунькин. – На 
разного уровня соревнования к нам съезжается 
элита национального плавания. Наша задача, 
чтобы посетители комплекса чувствовали себя 
комфортно, чтобы у нас было безопасно, чисто, 
красиво, а уровень предоставления услуг оста-
вался на высоте.

Высокая планка задана, теперь один путь – 
вперед и вверх.

 Людмила ШАГУНОВА

Олимпийские стандарты 
«Солнечного»
Иркутский водноспортивный комплекс «Солнечный»
– флагман развития спорта в Приангарье 

СРЕДА ЧЕМПИ    НОВ

 ПЛАВАНИЕ  Водноспортивный комплекс «Солнечный» открылся 
в Иркутске 12 июля 2015 года. В 2017 году из фонда поддержки 
социальных инициатив «Газпрома» объект был передан в областную 
государственную собственность, в оперативное управление ОГАУ 
«Центр развития спортивной инфраструктуры».
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 ВОЗРОЖДЕНИЕ  
Добротный брусовой 
дом, два чума – летний 
и зимний, лабаз, вокруг 
по деревьям прыгают 
белки. Не будь камер 
наружного наблюдения, 
установленных по 
периметру, можно 
было подумать, что 
находишься не в 
райцентре, а в тайге 
на оленеводческом 
стойбище. 

ПРОЕКТ, О КОТОРОМ МЕЧТАЛИ 
20 ЛЕТ

Идею о собственном уголке, та-
ежном островке члены Катангской 
районной общественной организа-
ции «Эвенкийский национальный 
культурный центр» вынашивали 
20 лет. 

Все это  время эвенки ютились 
по разным уголкам, снимали ком-
наты. В одном из пристанищ мы 
впервые побывали два года назад. 
Первое впечатление – культурный 
шок! Направляясь в гости, ожи-
дали увидеть красиво оформлен-
ное здание в национальном стиле, 
возможно, стилизованное под чум. 
Увы, дорога привела нас к брусово-
му дому, где много лет располага-
лось одно из бюджетных учреж-
дений. 

Когда организация переехала, 
районные власти разрешили об-
щественникам занять пару ком-

нат. Не встреть нас тогда эвенки, 
мы бы развернулись и ушли, ре-
шив, что ошиблись адресом. Хоро-
шо помню, как на крыльце стоял 
рабочий гастарбайтер и, не обра-

щая никакого внимания на нас, 
мыл чашку после обеда, сливая все 
это на газон. В коридоре у входа 
стояло несколько пар сапог, поверх 
которых сушились носки или да-
же портянки и, как писали Ильф 
и Петров, «воздух явно не озо-
нировали». Вдоль стен выстрои-
лись оконные решетки, какая-то 
мебель. И только миновав весь 
этот складской быт, мы попали 
в комнату, где располагался тог-
да национальный центр. Хозяева, 
явно стесняясь, говорили, что че-
рез два-три года пригласят нас на 
открытие своего национального 
комплекса. 

Летом на месте строительства 
этнографического центра побы-
вали коллеги-телевизионщики. В 
интервью Нина Вейсалова, вице-
президент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока, зая-
вила: «Это территория, о которой 
мы давно мечтали, здесь мы соз-
даем маленький тунгусский рай!»

На странице национального 
центра ВКонтакте можно отсле-
дить все этапы строительства: «25 
июня. Началась работа по обу-
стройству территории эвенкий-
ского центра». «29 июня. «Чтобы 
не гас костер наших предков». «28 
октября. Друзья, делимся 
новостями по реали-
зации нашего проек-
та по обустройству 
этнокомплекса 
под открытым 
небом УРИКИТ 
в с. Ербогачен. 
Лето в Эвен-
кийском наци-
ональном куль-
турном центре на 
Катанге выдалось 
жарким на события. 
Масштабная акция к 
20-летию нашей об-

щественной организации по обу-
стройству этнокомплекса под от-
крытым небом «Урикит» идет 
полным ходом».

ПРОЙДЯ ЧЕРЕЗ 
НЕБЕСНЫЕ ВРАТА

И вот мечта сбылась, 9 ноября 
состоялось торжественное откры-
тие эвенкийского этнографическо-
го комплекса под открытым небом 
«Урикит», что в переводе означает 
«стойбище». Реализация проекта 
была приурочена к красивой дате  – 
20-летию КРОО «Эвенкийский на-
циональный культурный центр».

Два чума, летний-голомо и 
зимний, покрытый оленьими 
шкурами, лабаз, очаг, на котором 
несколько часов варился традици-
онный эвенкийский суп из соха-
тины, приправленный мукой.

Практически любое меропри-
ятие у эвенков начинается с оку-
ривания, когда под мерные удары 
бубна человек проходит через чи-
чипкан – «небесные 
врата». Считается, 
что в этот мо-
мент он избав-
ляется от злых 
помыслов. По-
сле этого следует 

Тунгусский рай 
в центре Катанги
В Ербогачене открыли эвенкийский 
национальный комплекс «Урикит»

ы да о е а , десь ы со
даем маленький тунгусский рай!»

На странице национального 
центра ВКонтакте можно отсле-
дить все этапы строительства: «25
июня. Началась работа по обу-
стройству территории эвенкий-
ского центра». «29 июня. «Чтобы
не гас костер наших предков». «28
октября. Друзья, делимся 
новостями по реали-
зации нашего пророрррр ек-
та по обустройству
этнокомплекса 
под открытым 
небом УРИКИТ 
в с. Ербогачен. 
Лето в Эвен-
кийском наци-
ональном куль-
турном центре на 
Катанге выдалось 
жарким на события. 
Масштабная акция к 
20-летию нашей об-

ривания, когда под мерные удары 
бубна человек проходит через чи-
чипкан – «небесные
врата». Считается,
что в этот мо-
мент он избав-
ляется от злых 
помыслов. По-
сле этого следует

Алла Попова  угощает Алла Попова  угощает 
гостей  мясомгостей  мясом

КартаКарта
районарайона
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обязательный обряд кормления 
огня – все присутствующие кида-
ют в костер кусочки оленьего жи-
ра, потом привязывают цветную 
ленточку, загадывая сокровенное 
желание. Согласно древним кано-
нам проходило и открытие «Ури-
кита».

– Сегодня мы пригласили всех, 
кто принимал активное участие в 
создании эвенкийского комплек-
са, – сказала во время открытия 
Нина Вейсалова. – Вы помните, 
что прошедшим летом здесь бы-
ло очень жарко, кипела стройка. 
Мы смогли объединиться и на 
общественных началах, методом 
народной стройки возвести зда-
ния и два традиционных чума. 
Летний, он называется голомо, 
покрыт корой лиственницы, вы-
полнен без единого гвоздя. Даже 
в самую жару он сохраняет про-
хладу. Рядом зимний чум, его 
меховая покрышка-нюки сшита 
из оленьих шкур. Летом шкуры 

снимем и покроем чум выделан-
ной шкурой-ровдугой, пропитан-
ной дымом костровищ Верхней 
Кочемы.

«УРИКИТ» – СВОЕ МЕСТО

Важно, чтобы у эвенков было 
свое место, считают на Катанге. 
В силу особенностей характера не 
каждый мужчина пойдет в го-
сударственное учреждение, туда, 
где нет костра. А в этом мире они 
чувствуют себя защищенными, 
раскрываются, вспоминают свое 
детство, что когда-то жили вме-
сте с родителями в таких чумах, а 
рядом паслись олени. 

Одна из задач открывшегося 
комплекса – музея под откры-
тым небом – наглядно показать 
исконный быт северян, способ-
ствовать проведению традицион-
ных встреч, праздников КМНС, 
мастер-классов, культурно-мас-
совых мероприятий и обрядов. 

Кстати, самих мужчин, уча-
ствующих в народной стройке, на 
открытии не было. На дворе ноябрь 
– самое время охоты.

«Урикит» хоть и был построен 
в рамках грантового конкурса ИНК 
«Район моей мечты», но денег не 
хватило. Местные коммерсанты, 
люди разных национальностей не 
позволили стройке остановиться, 
отпуская товар в долг. Поэтому в 
ближайших планах эвенков Ка-
танги – рассчитаться с кредитора-
ми и продолжить стройку.

Нина Глебовна мечтает заве-
сти на территории «Урикита» 
настоящих оленей, ведь местные 
жители, особенно детвора, виде-
ли животных только на картинке. 
Традиционный день охотника и 
оленевода полноценно проводился 
в последний раз в 2016 году – вы-
росло уже целое поколение. За день 
до открытия стойбища в мест-
ном Доме культуры «Созвездие» 
открылась фотовыставка «Малая 

родина», героями которой стали 
как раз малочисленные северные 
народы – эвенки и тофалары. Бе-
глый опрос посетителей показал 
грустную картину – порядка 80–
90% ербогаченцев никогда не были 
на стойбище, о жизни оленеводов 
имеют весьма смутное представ-
ление. Поэтому одна из функций 
«Урикита» – образовательная, 
школьники хотя бы будут знать, 
как устроен чум внутри, что оз-
начает участок вблизи жилища, 
на котором установлены длинные 
шесты с летящими птицами, и 
почему туда нельзя заходить, тем 
более играть и разбрасывать мусор.

В ограде «Урикита» появились 
белки, неоднократно прибегал за-
яц – это добрый знак, считают 
эвенки. Место выбрано правильно, 
сама природа благоволит новому 
стойбищу.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Традиционный  суп с мукойТрадиционный  суп с мукой

Ия Цуркан готовит суп из сохатиныИя Цуркан готовит суп из сохатины Подготовка к обряду окуриванияПодготовка к обряду окуривания

У  чума голомоУ  чума голомо
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Об особенностях строения «Об-
ластная» поговорила с кандидатом 
исторических наук, заведующим 
учебно-методической лаборатори-
ей при кафедре истории и мето-
дики гуманитарно-эстетического 
отделения пединститута ИГУ Ев-
гением Инешиным и кандидатом 
исторических наук, доцентом Ла-
рисой Салаховой, руководителем 
проекта «Социокультурная исто-
рия Байкальской Сибири».

   ОТ АНГАРЫ ДО ЛЕНЫ

Освоение Си-
бири берет свое 
начало в кон-
це XVI в., когда 
казачий отряд 

Ермака Тимофеевича отправился 
в поход против хана Кучума. На 
протяжении последующих десяти-
летий на карте России сокращалось 
количество белых пятен. Возво-
дились казачьи остроги, при них 
строились деревни и города, по-
являлись тракты – санные и ко-
лесные пути, соединившие Сибирь 
с Якутией, Дальним Востоком и 
Москвой. Куленгский и Качугский 
тракты (в прошлом часть Якутско-
го тракта) были такими дорогами. 
Появление вдоль трактов деревень 
стало вопросом времени.

Название деревни Шеметова 
произошло, вероятно, от фамилии 
одного из казаков, служивших в 
гарнизоне Верхоленского острога. 
Изучая трактовые деревни в од-
ной из экспедиций, сотрудники 

и студенты пединститута 
обнаружили старинный 

дом. Лариса Салахова отмечает, что 
существует проблема сохранения 
старинных построек в небольших 
деревнях, удаленных от райцентра. 
Оставленные дома постепенно ста-
новятся либо свалками под кры-
шей, либо распиливаются мест-
ными жителями на дрова. Дом на 
улице Заречной стал пристанищем 
для мусора.

– Бывают места, где произошло 
очень много изменений. Напри-
мер, мы находились на практике 
в Бутакова, там архитектура уже 
отчасти утрачена. Во времена сов- 
хоза много строили. Обветшавшие 
постройки были снесены. Есть по-
селения, в которых все исчезло, по-
тому что там люди уже не живут: 
дома перенесли на новые места или 
распилили на дрова. Два года назад 
судьба привела нас в Белоусовское 
муниципальное образование, в ко-

торое входит и деревня Шеметова. 
Мы сразу обратили внимание на 
то, что в этих краях сохранилось 
довольно-таки много интересных 
старых построек. Хотя нельзя ска-
зать, что они сохранились в иде-
альном состоянии, – рассказывает 
наша собеседница.

   КАЗАЧЬЯ ОБИТЕЛЬ

Силами студентов, учителей и 
учеников Белоусовской школы и 
казаков Верхнеленского станичного 
казачьего общества началась рас-
чистка двора и самого дома от ско-
пившегося за многие годы мусора:

– Нам пришлось вытащить 
очень много разного хлама. За-
грузили с верхом прицеп к трак-
тору, – поделилась с нами Лариса 
Салахова. – Мы выгребали этот 
мусор изнутри дома, вокруг дома. 
Неравнодушные педагоги и школь-
ный повар нас кормили, чтобы мы 
время на приготовление еды не 
тратили, казаки помогали.

Под многолетним слоем мусора 
обнаружился пол из широких де-
ревянных плах. Несмотря на по-
чтенный возраст, ни одна половица 
не скрипнула, отметили историки.

– Предварительно первая поло-
вина дома – 1652 год постройки, а 
вторая – 1714 год! Это самые старые 
жилые постройки на территории 
Сибири, – уверен Евгений Инешин. 
– Сейчас в Шеметова исключитель-
но ради этого дома приехал специ-
алист из Красноярска. Нам извест-
но, что в 1920-е и 1930-е годы в до-
ме жила семья Полуэктовых. Потом 
там обосновались их потомки.

– Мы хотим посмотреть метри-
ческие книги, благодаря им смо-
жем установить жителей дома до 
XIX века. Но вдруг повезет, узнаем 
имя первого казака, жившего в 
этом доме, – надеется Лариса Мар-
совна.

   К ТИХОМУ ОКЕАНУ

По Куленгскому тракту двига-
лась одна из групп второй Камчат-
ской экспедиции Витуса Беринга. 
Руководил ею Степан Крашенни-
ков. Наши собеседники предпола-
гают, что на постой исследователи 
могли остановиться и в Шеметова.

– В Иркутске заготавливался 
такелаж: канаты, кованые скобы, 
которые нужны были для соору-
жения кораблей, отправляющихся 
к берегам Тихого океана. 80 груже-
ных санных возов отправились по 
дороге вдоль Куленги, это наиболее 
короткий путь, выходивший на р. 
Лену. Экспедиция Беринга должна 
была найти ответ на вопрос: со-
единяется ли азиатский континент 
с Америкой? Хотя на самом деле это 
открытие совершил Семен Дежнев 
на 100 лет раньше. Но его донесение 
пролежало в Илимском остроге и в 
Москву отправлено не было. Соот-
ветственно, эту задачу поставили 
перед Берингом. Член второй экс-
педиции Миллер нашел грамоту 

БОЛЬШАЯ ИСТ    РИЯ

История под крышей
В Качугском районе обнаружен один из самых В Качугском районе обнаружен один из самых 
старинных домов, построенный в конце XVII векастаринных домов, построенный в конце XVII века

В расчистке дома от мусора помогали местные школьники и казаки

Аварийные работы закончены в начале ноября

 � ОТКРЫТИЕ  
Разделенная речкой 
Куленгой, деревня 
Шеметова находится в 
стороне от большой дороги 
– Качугского тракта, в 
прошлом единственной 
дороги до Якутска. 
Деревня небольшая, 
постепенно вымирающая, 
но ее отдельные строения 
представляют большой 
научный интерес. 
Например, один из 
домов был построен 
предположительно еще  
в XVII веке.

Предварительно первая половина дома  датирована 
 1652 годом, вторая – 1714-м
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Дежнева, – рассказывает Евгений 
Инешин.

– Потому и получилось – мыс 
Дежнева, а пролив Беринга, – объ-
ясняет Лариса Салахова. – Для по-
полнения команды и строитель-
ства брали казаков, которые знали, 
из чего и как строить. Ведь кто-то 
заболел или умер в пути, все-таки 
два года шли сюда.

   НА СВОЕМ МЕСТЕ

Кроме дендрологической экс-
пертизы, установившей приблизи-
тельные даты постройки дома, Ев-
гений Инешин указывает на архи-
тектурные особенности, говорящие 
о возрасте дома:

– Когда появилось стекло, осо-
бенно после открытия Тальцин-
ской стеклоделательной мануфак-
туры, окна стали другие: в некото-
рых домах старые окна прорубали 
дополнительно. А в этом доме со-
хранились те, которые прорубили 
при его постройке – особый тип 
оформления оконного проема, так 
называемое косящатое окно. Этот 
строительный прием идет еще с 
Древней Руси и здесь он сохра-
нился.

После летней экспедиции по-
стройка подверглась вандализму со 
стороны неизвестных людей.

– Дом разрушается у нас на гла-
зах. Кто-то полез с металлоиска-
телем за монетками. Явно кто-то 
из местных двери снял, возможно, 
для своей стайки, – сказал Евгений 
Инешин.

– Плахи вывернули в районе 
печи, как только узнали, что дом 
казачий, старый, – перечисляет на-
несенный постройке ущерб Лариса 
Салахова. – Крыша провалилась. А 
сруб-то хороший, выдержит.

– Но если кровли нет, то сгниет, 
– подхватывает разговор Евгений 
Матвеевич. – Мы провели сроч-
ные аварийные спасательные рабо-
ты, поставили временную крышу. 
Местная администрация выде-
лила доски, баннеры. Мы сдела-
ли аварийную крышу, год должна 
простоять. Надеемся, что будет не 
очень много снега, не прорвет.

Наши собеседники подвели итог 
– дом нуждается в срочной консер-
вации и последующей реставрации, 
но лучше никуда его не перевозить, 
оставить на историческом месте.

– Дом можно вернуть к жизни: 
там прекрасная печь! Таких домов 
в состоянии руинизации полно, но 
это для всех обычная картина. За-
дачи нашей практики не реставра-
ционные, а описательные, но успе-
ваем делать и это.

За то, чтобы дать дому вторую 
жизнь, выступают казаки Верхне-
ленского станичного казачьего об-
щества под руководством атамана 
Евгения Зуева:

– Мы со всей душой откликну-
лись, когда узнали, что есть такой 
дом, построенный казаками-пер-
вопроходцами. Это для нас великая 
честь и родовая память. Здание 
нужно сохранить. Мы планируем 
взять шефство над домом: может 
быть, проложить казачьи туристи-
ческие маршруты, будем обсуждать 
эти вопросы с властью, с населени-
ем. Не исключено, что вокруг дома 
вновь появится казачий хутор.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Татьяна Чудаева искренне лю-
бит свою библиотеку, где трудится 
уже 17 лет. Юрист по образованию, 
четыре года назад она прошла пе-
реподготовку по новой профессии. 
Достойной наградой за ее работу 
стала победа в конкурсе «Лучшие 
сельские учреждения культуры и 
их работники – 2023». Свою пре-
мию женщина потратила, в том 
числе, на световой стол для рисо-
вания песком.

 Æ  Татьяна Николаевна, расскажи-
те, что вам дал этот конкурс?

– Благодаря конкурсу я смогла 
осуществить свою мечту – купить 
в библиотеку то, что мне нужно 
для работы: магнитную доску, ли-
тературу и канцелярию, а главное 
– световой стол для рисования пе-
ском. У меня уже давно возникла 
идея привлечь таким образом де-
тей. Я даже рассказывала об этом 
нашим школьникам, и они очень 
заинтересовались. Теперь мы смо-
жем создавать рисунки на песке, и 
я уверена, что это привлечет боль-
ше ребят в библиотеку.

 Æ Дети стали меньше читать?

– К сожалению, не только 
школьники, но и взрослые. В 2008 
году у нас в деревне появился ин-
тернет. Сначала передача данных 
была не очень высокой, но перед 

пандемией качество связи улуч-
шилось. И люди все меньше и 
меньше стали читать. Раньше по-
советуешь что-то, они берут. Но 
сейчас все труднее их заинтере-
совать. Особенно работающее на-
селение и юношество. Дети при-
ходят на мероприятие, но все вре-
мя тянутся к телефону, который 
не выпускают из рук, особенно 
мальчишки. А вот девочкам, на-
оборот, больше нравится что-то 
мастерить. Совместно с ними мы 
создаем поделки из подручных, 
природных материалов. Сувениры 
делаем к определенным праздни-
кам. Если мне нужна аудитория 
побольше, я иду в школу, которая 
находится за два километра, и там 
провожу занятие.  

 Æ А что из книг и журналов пред-
почитают посетители?

– Взрослые читают новинки 
и периодику. Журналы «Русская 
история», «Все для женщины», 
«1000 советов», «Тайны XX ве-
ка», газету «Ленская правда». На 
них стоит очередь. Один сдает, 
другой сразу берет.

 Æ Сколько людей живет в вашей 
деревне?

– У нас проживает 262 челове-
ка, но пользователей в библиотеке, 
конечно, меньше. Если говорить 

о взрослом населении, то к нам 
ходят в основном пенсионеры и 
домохозяйки. Но и это происхо-
дит сезонно. Если начались ягоды, 
грибы или весенне-полевые ра-
боты – читателей не жди. А зи-
мой скучно, и они начинают брать 
книги.

 Æ Сколько людей работает в вашей 
библиотеке, какой у вас фонд?

– Я единственный работник. 
Но наша библиотека расположена 
в деревенском клубе, и мы часто 
проводим совместные меропри-
ятия. Если говорить о книжном 
фонде, у нас 3000 единиц. А так 
как фонд небольшой, то и замене 
подлежит малый процент. Но мы 
принимаем в дар новую хорошую 
литературу, иногда я сама покупаю 
книги. Из района приходит в ос-
новном краеведческая литература.

 Æ А в каком состоянии само зда-
ние?

– В прошлом году нам сделали 
хороший ремонт. Обшили стены 
гипсокартоном, обновили полы, 
поставили новую дверь. Еще рань-
ше, в 2019 году, заменили окна на 
пластиковые. Само здание снару-
жи утеплили и обшили вагон-
кой. Также была заменена кров-
ля. Ремонт прошел по программе 
«Народные инициативы». Также 
нам обновили стеллажи для книг 
– поставили металлические. Нуж-
но отметить, что глава админи-
страции заботится о нас. Теперь 
мечтаю о том, чтобы обновили 
остальную мебель. Также хотелось 
бы приобрети еще один компью-
тер, чтобы у посетителей был до-
ступ в интернет. 

 Æ Расскажите, как вы стали библи-
отекарем.

– В 2006 году мы с мужем пере-
ехали из Заларинского района в 
мою родную деревню Зуева. Меня 
очень тянуло к родителям, кроме 
того, природа здесь лучше и вода 
чище. Моя подруга тогда работа-
ла библиотекарем. Она собиралась 
уходить и предложила мне занять 
ее место. Тогда у нас не было ни 
компьютеров, ни сотовой связи. 
Даже отчеты писали от руки. Я со-
гласилась поработать и втянулась, 
мне очень понравилось. По перво-
му образованию я юрист, окон-
чила Байкальский гуманитарный 
институт. Но в 2019 году прошла 
переподготовку на факультете би-
блиотечно-информационной дея-
тельности в Восточно-Сибирском 
институте культуры. Ведь эта сфе-
ра очень интересная и требует до-
полнительных знаний, кроме того, 
мне нравится развиваться. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из личного архива  
Татьяны Чудаевой

КУЛЬТПР    СВЕТ

В библиотеке учат 
рисовать на песке
Татьяна Чудаева из Качугского 
района старается привить своим 
землякам любовь к чтению

 � ПРИЗВАНИЕ  
Заведующая библиотекой 
деревни Зуева отмечает, 
что с появлением 
интернета жители все 
реже приходят  
в читальный зал, где 
для них приготовлена 
самая разная периодика. 
Вот и придумывает 
Татьяна интересные 
мероприятия, чтобы 
привлечь людей.
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Прием маленьких пациентов в 
поликлиниках велся в течение двух 
дней с утра и до позднего вечера. В 
командировку на север Иркутской 
области отправился десант врачей 
педиатрического профиля – педи-
атр, невролог, гастроэнтеролог, а 
также лор, хирург, травматолог и 
офтальмолог. Более 50% малышей 
и подростков поселка Верхнемар-
ково получили качественные кон-
сультации узких специалистов из 
Иркутска.  

По словам заместителя главного 
врача Ивано-Матренинской боль-
ницы Татьяны Бельковой, врачи 
медицинского десанта не только 
проводили диспансеризацию, но и 
выявили заболевания, требующие 
скорейшего лечения.

Медики выяснили, что в госпи-
тализации и лечении в областном 
центре нуждаются некоторые де-
ти из Усть-Кута и Верхнемарково. 
Фонд Марины Седых возьмет на 
себя расходы по проезду к месту 
лечения и обратно для пациен-
та и его сопровождающего. Мера 
поддержки коснется многодетных, 
малообеспеченных семей, одино-
ких родителей и семей, где вос-
питывают детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

– Благотворительный фонд Ма-
рины Седых активно помогает тер-
риториям присутствия ИНК, кото-

рый год приоритетным остается 
адресная помощь детям. В этот раз 
мы организовали приезд врачей 
Ивано-Матренинской больницы и 
в отдаленный поселок Верхнемар-
ково, где детям также требуются 
осмотры высококлассных специ-
алистов и, возможно, лечение в 
областном центре. И в этом Фонд 
Марины Седых традиционно будет 
помогать. Программа поддержки 
детского здоровья будет работать 
и в дальнейшем, – отметила ди-
ректор Благотворительного фонда 
Лариса Богдалова.

Иркутская нефтяная компания с 
2020 года оказывает помощь в про-
ведении диспансеризации взрослого 
населения на территориях присут-
ствия. В марте 2023 года при под-
держке ИНК специалисты Иркут-
ской областной детской клиниче-
ской больницы приняли 500 детей, 
помощь получили и 100 взрослых 
пациентов. Медосмотры прошли в 
шести населенных пунктах Катанг-
ского района. Состояние здоровья 
проверили жители сел Подволоши-
но, Бур, Непа, Преображенка, Ерема 
и Ербогачен. Расходы по организа-
ции перелета и проживания врачей 
взяла на себя Иркутская нефтяная 
компания. И жители отдаленных 
населенных пунктов за такое вни-
мание благодарны.

 � Александра НИКИТИНА

БЩЕСТВО

Забота о здоровье северян
Адресную помощь детям оказывает компания ИНК

	� ПРОФИЛАКТИКА  Иркутская нефтяная 
компания (ИНК) не только развивает производство 
и улучшает условия труда, но и заботится о 
здоровье северян. Врачи Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы провели этой 
осенью около 800 медицинских осмотров детей 
в городе Усть-Куте и поселке Верхнемарково. 
Обследования были проведены по программе 
«Здоровье – детям», которую с 2020 года 
реализуют Благотворительный фонд Марины 
Седых и Ивано-Матренинская больница на 
территориях присутствия ИНК.
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	� ВЫСТАВКА   
Персональная выставка 
«Под покровительством 
небесных кузнецов» 
художника Усть-
Ордынского 
Национального центра 
художественных народных 
промыслов Эдуарда 
Куклина открылась в 
отделе «Окно в Азию» 
Иркутского областного 
краеведческого музея 
имени Н.Н. Муравьева-
Амурского. Всего автором 
представлено более 90 
работ. 

В первой части экспозиции 
представлены традиционные 
предметы быта предбайкальских 
бурят. Это одежда, ювелирное ис-
кусство, колчан с налучником и 
другие элементы костюма и аксес-
суары. Одна из самых интересных 
работ Эдуарда Куклина – полный 
свадебный ювелирный гарнитур, 
выполненный в сложной технике 
насечки.

– Техника заключается в том, 
что на заданную форму желез-
ной пластины накладывается 
тонкий слой серебряной фольги 
или проволоки. Гарнитур удалось 
воссоздать благодаря старинным 

фотографиям, – пояснил Эдуард 
Куклин.

Украшения предбайкальских 
бурят заинтересовали мастера, 
когда он учился в лицее тради-
ционных искусств народов Забай-
калья в селе Иволгинск (Бурятия). 
Уроженец села Шараты Нукутского 
района окончил его в 2005 году по 
специальности «чеканщик худо-
жественных изделий». 

– Меня заинтересовало, что мы 
больше знаем серебряные украше-
ния забайкальских бурят в техни-
ке чеканки, – рассказал художник. 
– А про аксессуары предбайкаль-

ских бурят известно мало, поэтому 
я уже тогда начал работать над 
этой темой. 

После службы в армии в 2009 
году Эдуард Куклин продолжил об-
разование в Восточно-Сибирской 
государственной академии куль-
туры и искусств по специальности 
«декоративно-прикладное искус-
ство и народные промыслы». Ис-
следование национального костю-
ма предбайкальских бурят автор 
продолжил в 2011 году, когда устро-
ился на работу художником-кон-
структором в Усть-Ордынский На-
циональный центр художествен-
ных народных промыслов. 

– Прежде чем воссоздать ко-
стюмы, мы с художниками цен-
тра Юлией Харгаевой и Маргаритой 
Алексеевой долго изучали архивные 
материалы, – отметил автор. – Не-
сколько украшений сохранились в 
семьях. В аксессуарах предбайкаль-
ских бурят широко использовались 
кораллы, монисты. Меня очень 
сильно привлекает тема украше-
ний, потому что там очень много 
деталей. Кстати, одних только по-
ясов у нас было очень много видов.

Еще один раздел выставки – 
современные декоративные панно 
– онгоны, представляющие духов 
местности, и авторские стилизо-
ванные украшения Эдуарда Кукли-
на. Часть экспозиции принадлежит 
члену ВСОРГО Матвею Хангалову, 
165 лет со дня рождения которо-
го отмечают в этом году. С из-
вестным этнографом и педагогом 
художника роднит малая родина 
Нукутский район, а также желание 
сохранить для потомков матери-
альные и духовные ценности бу-
рятского этноса. На выставке также 
представлено несколько экспонатов 
из фондов Иркутского областного 
краеведческого музея, привезен-
ных Матвеем Хангаловым из экс-
педиций. В их числе – кузнечные 
онгоны XIX–XX веков. 

Выставка «Под покровитель-
ством небесных кузнецов» будет 
работать до 20 декабря.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Онгоны, доспехи воина и украшения
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

Этому факту предшествовала 
небольшая история, которая нача-
лась в мае. Тогда в редакцию ниж-
неудинской газеты «Тракт» обра-
тился внук героя Андрей Сгибнев. 
Он живет в далеком Южно-Саха-
линске, но родился и вырос в Ниж-
неудинске, работал в прокуратуре. 
Его отец Александр Григорьевич, 
сын героя Советского Союза, всю 
свою жизнь посвятил небу, служил 
вертолетчиком в Нижнеудинском 
авиапредприятии.

Андрей и рассказал журнали-
стам сначала об удивительном 
подвиге своего деда, а затем о своих 
попытках восстановить справедли-
вость, присвоив имя героя школе.

В архиве министерства сохра-
нилась выписка из наградного ли-
ста, цитируем дословно, потому 
что сложно поверить в подвиг си-

биряка (стиль и пунктуация со-
хранены):

«22 июля 1943 года сержант 
Сгибнев ворвался в одну из тран-
шей, где оборонялись фашисты. 
В группу бойцов, очищающих от 
врага траншеи, полетели враже-
ские гранаты. Герой Сгибнев из-
ловил на лету вражескую гранату 
и бросил ее в фашистов. Фаши-
сты продолжали бросать гранаты, 
Сгибнев ловко ловил гранаты и 
пускал обратно в фашистов. Та-
ким путем девять фашистских 
гранат было пущено им по самим 
же фашистам. Десятая вражеская 
граната разорвалась в руке героя 
и раздробила ему руку. Превозмо-
гая боль, сержант Сгибнев бросился 
вперед на фашистов. Его неустра-
шимость и мужество ошеломили 
фашистов, и они в панике бежали 

из траншей. Боевая задача, по-
ставленная перед взводом коман-
дованием полка, была выполнена. 
Фашисты оставили на поле боя 31 
труп. Только после этого сержант 
Сгибнев оставил поле боя и был от-
правлен в госпиталь. Достоин при-
своения звания «Герой Советского 
Союза». Командир 129 ГВ. КР. СД 
Гвардии подполковник Давыдов. 12 
августа 1943 года».

В 2002 году дума Черемховского 
района приняла решение о при-
своении школе села Нижняя Иреть 
имени Григория Сгибнева, о чем 
и сделана надпись на мемориаль-
ной доске, которая находится на 
школьном фасаде. Однако офи-
циальной записи об изменении в 
ЕГРЮЛ нет, и школа по-прежнему 
именуется как МКОУ СОШ с. Ниж-
няя Иреть.

Тогда журналисты напрямую 
обратились к председателю Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Александру Ведерникову с 
просьбой взять под личный кон-
троль вопрос присвоения школе 
села Нижняя Иреть имени Григо-
рия Сгибнева.

Спикер ЗС поддержал инициа-
тиву «Тракта», проявив по этому 
поводу принципиальную позицию.

«Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области раз-
деляют ваше стремление увекове-
чить память выдающихся жите-
лей Иркутской области. Особенно в 
свете утвержденных президентом 
РФ целей государственной поли-
тики по сохранению и укрепле-
нию традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей, 
включающих в том числе поддерж-
ку общественных проектов и ин-
ститутов гражданского общества в 
области патриотического воспита-
ния и сохранения историко-куль-
турного наследия народов России», 
– говорится в официальном ответе 
Александра Ведерникова.

Недавно в телефонном разгово-
ре директор нижнеиретской шко-
лы Ирина Гусева сообщила, что 
ведется переоформление доку-
ментов, и вскоре будет получена 
новая лицензия, в которой будет 
значиться: МКОУ СОШ с. Нижняя 
Иреть имени Сгибнева Григория 
Ивановича.

А у выпускников 2024 года в 
аттестатах будет указано новое на-
звание образовательного учреж-
дения, дополненное именем Героя 
Советского Союза.

 � Елена ВАЙЧУВЕНЕ 
Фото предоставлено  
газетой «Тракт»

ПОДВИГ С    ЛДАТА

Ловил гранаты,  
возвращая фашистам

В колонне Бессмертного полка  
Андрей Сгибнев с сыном Григорием, 
названным в  честь легендарного деда

 � ИСТОРИЯ   
В минувшем июле 
появилась информация, 
что школе села Нижняя 
Иреть Черемховского 
района присвоено имя 
земляка, Героя Советского 
Союза Григория Сгибнева.
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 БОЛЬШОЙ ЮБИЛЕЙ
30 января исполнилось 100 лет со дня рождения великого 
режиссера, лауреата Государственной премии РФ им. братьев 
Васильевых, народного артиста СССР, автора целой серии 
бессмертных комедий – Леонида Гайдая. И хотя Леонид Иович 
родился в Амурской области, жители Иркутской области по праву 
считают его своим земляком. Почему фильмы «Иван Васильевич 

меняет профессию», «Операция «Ы» и другие приключения Шурика», 
«Бриллиантовая рука», «12 стульев», «Кавказская пленница, или 
Новые приключения Шурика», другие киноработы публика смотрит 
как впервые, хотя давно знает их наизусть? Возможно, мы когда-

нибудь найдем ответ на этот вопрос, чуть-чуть приоткроем для 
себя секрет успеха, гениальности Леонида Гайдая. 

По воспоминаниям Юрия Никулина, одного из любимых актеров, 
которого для миллионов зрителей открыл режиссер, Леонид 
Иович никогда не говорил: «Это будет смешно». Он всегда как 
бы предполагал: «Это может быть смешно». Выражаясь языком 
киношников, в серии эпизодов мы постараемся рассказать о 
малоизвестных фактах из жизни великого комедиографа. Вопреки 
некоторым ожиданиям, далеко не все эпизоды комичные, потому 
что Леонид Иович прожил непростую жизнь, воевал, был тяжело 
ранен. Полагаем, нет особой необходимости соблюдать хронологию 
этих эпизодов. Важно другое, чтобы по окончании проекта у вас, 
уважаемые читатели, сложился полноценный портрет Леонида 
Гайдая – человека непростой судьбы, великого режиссера, 
непревзойденного комедиографа – всего, что укладывается в емкую 
формулировку «Код Гайдая».

К    Д ГАЙДАЯ

Казалось бы, документы, 
касающиеся Леонида Гайдая, 
изучены давно и досконально. Но 
вот какая закавыка: фото военных 
лет будущего режиссера нередко 
путают с его старшим братом, 
тоже фронтовиком, Александром. 
Очередная путаница случилась 
накануне празднования 78-й 
годовщины Великой Победы. 
Ряд информационных ресурсов, 
специализирующихся на военных 
архивах, опубликовали боевой 
путь – дату и место призыва, а 
также награды Леонида Иовича, а 
фото поставили его старшего брата 
Александра Иовича.

ШУРИК, ГУТЯ И ЛЕЛИК

У Иова Исидоровича и Марии Ивановны бы-
ло трое детей – Александр, Августина и Леонид. 
Все они родились в городе Свободном Амурской 
области с разницей в два года. В 1919 году по-
явился на свет Александр, в 1921-м – Августина 
и еще через два года – Леонид. Дома родители 
называли детей несколько по-другому, а имен-
но – Шурик, Гутя и Лелик. Скорее всего, одного 
из персонажей комедий «Кавказская пленни-
ца», «Операция «Ы» студента-фольклориста 
Леонид Иович назвал в честь брата Шуриком. 
Если вспомнить «Бриллиантовую руку», то 
в одном из эпизодов звучит имя Лелик. Ду-
мается, все это неспроста – героев бессмерт-
ных лент режиссер наградил своими детскими 
именами.

ДОЛГОВЯЗЫЙ ПАРЕНЕК ИЗ ГЛАЗКОВО

Александр являлся примерным учеником 
в школе, много читал, любил произведения 
Александра Блока, будучи старшеклассником, 
начал сочинять сам. В 1937 году его стихотворе-
ние «Байкал» опубликовал всесоюзный журнал 
«Пионер». Несколько месяцев после выхода 
мартовского номера семья, соседи, одноклас-
сники, педагоги перечитывали стихотворение в 
13 строк, подписанное так: «Ученик 9-го класса 
Александр Гайдай, Иркутск». Для Шурика это 
был настоящий триумф, во многом предопреде-
ливший дальнейшую судьбу Гайдая-старшего. 

Уже на следующий год его приняли в отдел 
культуры «Восточно-Сибирской правды», кро-
ме этого Александр сотрудничал с «Советской 
молодежью», редактировал литературный жур-
нал «Молодая поросль». Много лет спустя в лич-
ном дневнике Александра Гайдая нашли такую 
запись: «В начале июля 1938 года я, долговязый 
паренек из Глазковского предместья, неделю 
назад закончивший 42-ю железнодорожную 
школу, сдерживая волнение, решительно пере-
ступил порог редакции «Восточно-Сибирской 
правды». В это же время Александр успешно 
сдает экзамены и поступает на физико-матема-

тический факультет 
Иркутского государ-
ственного универси-
тета, но и после этого 
не оставляет сотруд-
ничества с редакци-
ями.

Что в судьбе Алек-
сандра Гайдая в ко-
нечном итоге взяло 
бы верх  – физика или 
лирика, так и останет-
ся загадкой. Все планы 
самым крутым обра-
зом изменила война. 

– Уже 24 июня ир-
кутские писатели объявили себя мобилизо-
ванными до конца войны. И первый их «бой» 
– сборник стихов «За родину, за честь, за сво-
боду», в котором были опубликованы произ-
ведения Александра Гайдая. Сборник сверстали 
и выпустили за рекордные 18 дней, – рассказы-
вает Ирина Бондарь, главный архивист отдела 
использования информации и публикации до-
кументов Государственного архива Иркутской 
области. – Но и это был не последний зигзаг 
судьбы Александра Гайдая.

ИЗ САПЕРОВ – В ЖУРНАЛИСТЫ

Студент четвертого курса физико-математи-
ческого факультета летом 1941 года становится 
курсантом Черниговского военно-инженерного 
училища, эвакуированного к тому времени в 
Сибирь. 

Едва начав осваивать военную специаль-
ность сапера, Александр приказом начальника 
училища был отправлен в распоряжение Забай-
кальского военного округа. По прибытии к месту 
назначения Гайдая зачислили в качестве во-
енкора в редакцию газеты «Вперед, к победе!».

Считается, что политотделу ЗабВО Алексан-
дра рекомендовал писатель Георгий Марков, из-
вестный большинству как автор романа-эпопеи 
«Строговы». Сам Георгий Мокеевич записался 
добровольцем и был приписан в качестве воен-
ного корреспондента газеты «На боевом посту». 

Даже в условиях военного времени Алек-
сандр остался верен ремеслу поэта. Так, вско-

ре по прибытии в редакцию газеты 
36-й армии он напишет стихотворение 
«Песня о шинели». Тематика других 
произведений та же – война, неизмен-
ная вера в победу.

К празднованию векового юбилея Ле-
онида Гайдая Государственный архив 
оформил специальный стенд, где поми-
мо прочих документов было несколько 
фотографий Александра. Подпись под 
одной из них гласит: «Александр Гай-
дай (второй справа в верхнем ряду) сре-
ди участников конференции иркутских 
писателей. Иркутск, 1942 г.» Однако не-
сколько смущает два момента. Первый. 
В 1942 году Александр Иович служил в 

Забайкалье. Могли бы его отпустить на конфе-
ренцию в условиях военного времени? Одно-
значно сказать трудно. Второй. К тому времени 
Александр носил офицерскую форму, а на фото 
он в гражданке. На фото рядом с ним извест-
ные писатели и поэты – Иван Иванович Мол-
чанов-Сибирский, Анатолий Ольхон и другие. 
На другом снимке капитан Гайдай запечатлен 
на палубе корабля, судя по надписи на спаса-
тельном круге, «Трудящийся». Точное место 
съемки и дата пока не установлены.

7 сентября 1945 года корреспондент газеты 
«Вперед, к победе!» за образцовое выполнение 
задания в местах боев с японскими захватчика-
ми старший лейтенант Александр Гайдай удо-
стоен ордена Отечественной войны 2-й степени. 
Через два года после Победы Читинское книжное 
издательство выпустило сборник стихов воен-
ного корреспондента. Демобилизовался Алек-
сандр только в 1953 году в звании майора. Через 
непродолжительное время его принимают спе-
циальным корреспондентом ТАСС по Иркутской 
области, где разворачиваются одна за другой 
гигантские стройки-гидроэлектростанции Ан-
гарского каскада, БАМ и многое другое.

Заслуженный работник культуры РСФСР, 
член Союза журналистов СССР ушел из жизни в 
октябре 1994 года в возрасте 75 лет. 

 Борис СЛЕПНЕВ
За помощь в подготовке материала, 
предоставленные фотографии и документы 
редакция благодарит сотрудников Государственного 
архива Иркутской области

Старший брат Александр
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– Гайдай-диктант – один из 

проектов ГайдайЦентра к 100-ле-
тию Леонида Иовича, – отметила 
автор текста, писатель, педагог Ан-
на Масленникова. – Хотелось отра- 
зить в тексте творчество режиссера, 
иркутские страницы его биографии, 
а также феномен крылатых фраз 
и выражений, которые благодаря 
комедиям Гайдая вошли в нашу 
речь. Цитаты из фильмов Леонида 
Иовича были вшиты в ткань пове-
ствования. Участникам предстояло 
не только написать текст под дик-
товку, но и обнаружить в нем все 
крылатые фразы и получить таким 
образом не одну оценку, а две. 

По словам Анны Масленнико-
вой, в зале возникла очень теплая 
атмосфера, все присутствующие 
были счастливы увидеть любимую 
актрису. Кстати, одна из фраз дик-
танта как раз была про спортсмен-
ку, комсомолку и просто красавицу.

– Диктант дался многим участ-
никам непросто: люди разучились 
писать ручкой, все больше печа-
тают. Периодически в зале разда-
валось: «Помедленнее, я записы-
ваю!» – подчеркнула автор текста 
диктанта. – Справились хорошо: 
большая часть получила пятерки 
за знание крылатых фраз, порядка 
20 человек стали круглыми отлич-
никами: не только нашли все кры-
латые выражения, но и написали 
текст без грамматических ошибок. 
Всего на Гайдай-диктант пришло 
порядка 200 человек. 

   САМАЯ ЗАМЕТНАЯ 
   РОЛЬ ГАЙДАЯ

Гайдай-квиз проводился в Ир-
кутске, Новосибирске, Омске, Ниж-
нем Новгороде и других городах. 
Идея родилась к 95-летию со дня 
рождения Леонида Иовича и при-
надлежит общественному деяте-
лю, директору Благотворительного 
фонда «Подари планете жизнь» 
Наталье Еремеевой. Она же яв-
ляется автором экскурсии, посвя-
щенной Леониду Гайдаю.  

– Шесть лет назад мы при-
думали передвижную выставку, 
также были разработаны экскур-
сия и квиз. К 100-летию режиссера 
квиз мы доработали. Иркутянам 
были предложены более сложные 
вопросы, связанные с областным 
центром, с семьей прославленно-
го режиссера. Есть «живой» во-
прос, который задает внучка Лео-
нида Иовича Ольга. По результатам 
проведенных мероприятий можно 
сказать, что все знают Гайдая, все 
говорят на языке его фильмов, но 
Иркутск в этом плане самый эру-
дированный, – подчеркнула Ната-
лья Еремеева.

По словам креативного продю-
сера Гайдай-центра, режиссера Ок-
саны Цепиловой, которая проводи-
ла Гайдай-квиз в рамках выставки 
«Россия», в мероприятии при-
няло участие 13 команд, порядка 
100 человек. Пришли как жители 
столицы, так и те, кто переехал в 
Москву из Иркутска. Некоторые го-
ворили: «Когда мы узнали об этом 
мероприятии, то просто не могли 
его пропустить!» Игра получилась 
очень горячей, а вопросы оказались 

не так просты, как могло показать-
ся на первый взгляд. 

– Мало кто отвечает, кто сни-
мался в роли шефа в «Брилли-
антовой руке». В вопросе дается 
небольшая подсказка: этих людей 
двое, – подчеркнула Оксана Цепи-
лова. – Шефа играет актер Нико-
лай Романов, старшее поколение 
хорошо его знает, а второй – сам 
Леонид Иович. Руки шефа, укра-
шенные перстнями, – это руки 
прославленного режиссера. Ставит 
в тупик участников квиза и такой 
вопрос: «Назовите эпизодическую 
роль Гайдая, которая стала самой 
заметной в его фильмах». Не все 
могут вспомнить, что в «12 сту-
льях» режиссер сыграл архива-
риуса Варфоломея Коробейникова. 
Это довольно большая роль. 

Леонид Иович был хорошим ак-
тером, ведь он учился в театраль-
ной студии, играл на сцене Иркут-
ского драматического театра. Для 
участников из других городов новой 
информацией стало то, что Иркутск 
– родина знаменитого режиссера. 
Именно здесь он придумал «тро-
ицу» – Труса, Балбеса и Бывалого, 
а также свой первый фильм «Пес 
Барбос и необычный кросс». 

   ДЕНЬ КОРОТКОМЕТРАЖНОГО 
   КИНО

Презентацию сериала «Кино-
интервью» в Москве в рамках вы-
ставки организовала кинокомпа-
ния Юрия Яшникова. Напомним, 
первая серия проекта «Русский 
Морган» посвящена самому бо-
гатому предпринимателю цар-
ской России по версии журнала 
«Форбс», иркутянину Николаю 
Второву. Вторая – «Саня, драма-
тург» – нашему прославленному 
земляку, знаменитому драматургу 
Александру Вампилову.

Автором сценария и режиссе-
ром обоих картин стала Анаста-
сия Зверькова. Премьера фильма 
«Саня, драматург» состоится 25 
ноября в онлайн-формате. В 16.00 
по иркутскому времени начнет-
ся онлайн-трансляция на сайте 
«Киноинтервью. рф», в рамках 
которой впервые будет показан сам 
фильм, а также состоится творче-
ская встреча с авторами. Благодаря 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив планиру-
ется снять продолжение сериала 
– картины про Николая Камова и 
Александра Покрышкина. 

– В отношении именно это-
го мероприятия мы испытывали 
самые большие переживания по 
количеству зрителей. Выставка 
«Россия» проходит на множестве 
площадок на ВДНХ одновременно, 
но центром является 75-й пави-
льон, где представлены все рос-
сийские регионы. Именно здесь 
прошел Гайдай-диктант, а вот 
презентация проводилась в музее 
кино, – сообщил Юрий Яшников. 
– Каково же было наше удивление, 
когда на презентацию собрался 
полный зал. Мы ожидали увидеть 
там в большей степени предста-
вителей иркутской диаспоры или 
тех, кому интересны творчество 
и судьба Александра Вампилова. Я 
поинтересовался у зала, кто имеет 

хоть какое-то отношение к Иркут-
ской области. Руки подняли мень-
ше четверти присутствующих. Из 
чего мы сделали вывод, что форум 
«Россия» – мощный федеральный 
проект, интересный людям разных 
возрастов и профессий. 

На презентацию пришли не 
только зрители, но и профессио-
нальное московское киносообще-
ство: продюсеры, представители 
крупных государственных фондов 
и институтов, поддерживающих 
развитие кинематографа. По ито-
гам мероприятия авторы картины 
получили предложение предста-
вить ее в рамках проекта «День 
короткометражного кино». 

– Это крупный федеральный 
проект, много лет работающий в 
России. 21 декабря, в самый ко-
роткий день года, в рамках про-
екта проходит показ лучших ко-
роткометражных фильмов, ото-
бранных по всей стране, – про-
комментировал Юрий Яшников. 
– В этом году зрителям будет 
представлен 21 короткометраж-
ный фильм. Мы рады, что наш 
фильм вошел в это число. Таким 
образом, фильм «Саня, драма-
тург» будет показан огромной ау-
дитории в России. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО,  
Софьи САМСОНОВОЙ

«Помедленнее, я записываю!»
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СПРАВКА
Анна Дымшиц имеет более 

35 публикаций в журналах, ин-
дексируемых в международных 
базах данных. Соавтор трех па-
тентов и одной монографии. 
Под ее руководством реализо-
вано семь грантов РФФИ, грант 
президента РФ и гранты РНФ. 
Анна является лауреатом пре-
мии мэрии Новосибирска как 
лучший молодой ученый в об-
ласти наук о Земле. Отмечена 
золотой медалью с премией РАН 
в 2011 году за лучшую научную 
работу.

 НАУКА МОЛОДЫХ  
На территории 
Иркутской области есть 
предпосылки коренных 
месторождений алмазов. 
Среди прочих экспертов 
над этой темой в 
Институте Земной коры 
СО РАН работает старший 
научный сотрудник, 
кандидат геолого-
минералогических 
наук Анна Дымшиц. 
Газете «Областная» она 
рассказала о своем пути 
в науку и «во глубину 
сибирских руд». 

МЕТАФОРИЧНАЯ ПЕТРОЛОГИЯ

Если набрать в поисковике ин-
тернета слово «оливин», то глав-
ным образом появятся ссылки 
на его «магические» свойства и 
способность защитить от порчи и 
сглаза. Но это для модных ненауч-
ных эзотериков. Для ученых – это 
породообразующий минерал. Вот 
он, в виде маленьких зеленых ка-
мушков лежит на ладони нашей 
героини. 

– Правда похож на бутылочные 
стекла? А ведь оливин – самый 
главный минерал мантийных по-
род, который слагает глубины пла-
неты, – объясняет собеседница. 

Анна Дымшиц занимается 
глубинной петрологией, то есть 
изучает мантию Земли. В ее рас-
сказах об объектах исследований 
много метафор. Например, горные 
породы она сравнивает с комму-
нальной квартирой, где живут и 
посредством химических элемен-
тов коммуницируют между собой 
различные минералы. Так образно 
говорить про предметы научно-
го интереса может только человек, 
который отлично их знает. В ре-
зюме Анны Дымшиц на сайте ин-
ститута так и сказано: «Является 
высококвалифицированным спе-
циалистом в области минералогии 
и геохимии верхней мантии». 

Чаще всего бывает, что путь в 
науку увлеченных людей начина-
ется с детства. Но это не случай 
Анны. Она хоть и росла в семье 
ученого-физика, была далека от 
академической сферы. В родном 
Таганроге девочку больше увлекала 
гимнастика. А из школьных пред-
метов нравилась математика. 

ПО СЛЕДАМ СКАЗОК БАЖОВА

– У нас в семье четверо детей. 
У меня два старших брата – и оба 

физики, участвовали в олимпиа-
дах, были звездочками. Никто на 
Аню не делал ставки как на чело-
века, который может быть связан 
с наукой. Поэтому, когда я посту-
пила на геологический факуль-
тет Московского государственного 
университета, для всех это было 
огромным удивлением, – вспоми-
нает Анна. 

Ее главной целью после окон-
чания школы было покорение Мо-
сквы. Особенно когда она увидела 
гранит и мрамор знаменитой вы-
сотки МГУ. Это потом стены аль-
ма-матер станут для нее домом 
– в этом здании как раз находится 
студенческое общежитие, и вче-
рашняя таганрогская школьница 
будет ходить по его коридорам в 
домашних тапочках. 

Но сначала выбор геофака был 
обусловлен вступительными экза-
менами по математике и русскому 
языку. После первого испытания 
для абитуриентов в МГУ вывеши-
вают списки тех, кто провалился. 
Девушка долго высматривала в нем 
свою фамилию и, не обнаружив, 
почувствовала азарт – появился 
шанс покорить Москву, а впереди 
оставалось только сочинение:

– Первые годы учебы оказались 
трудными. Бывало, что я порыва-
лась все бросить. Тем более геоло-

гия очень специфическая среда. С 
одной стороны, романтика полевых 
работ, экспедиции. Но я себя совер-
шенно не ассоциировала ни с этой 
романтикой, ни с молотком, ни с 
походами. Все очень изменилось 
после второго курса, когда у нас 
была минералогическая практика 
на южном Урале. 

Четыре недели жизни в лагере 
на берегу Ильменского озера из-
менили всю жизнь Анны. Здесь, 
в воспетых Бажовым владениях 
Хозяйки медной горы, студенты 
прикасались к глубинным тайнам 
нашей планеты, находили берил-
лы и другие уральские самоцветы, 
слушали байки и рассказы старших 
товарищей. Постепенно влюбля-
лись в науку геологию. 

ДРАГОЦЕННАЯ ШКАТУЛКА 
ВОСТОЧНЫХ САЯН

Анна показывает нам очередной 
камень. На первый взгляд – обыч-
ный серый булыжник. Мало ли 
таких валяется под ногами? Мало. 
Это кусок кимберлитовой породы 
из Якутии. Прекрасной половине 
человечества он интересен в ос-
новном тем, что выносит с собой 
на поверхность алмазы. Ученый и 
здесь не обходится без сравне-
ний: 

– Кимбер-
лит, как мусор-
ная помойка, 
поднимается с 
больших глу-
бин и все со-
бирает из 
мантии и 
коры, в том 
числе ал-
м аз оносные 
породы. Этот 
образец ис-
следуем по проекту, 
который поддержан Рос-
сийским научным фондом. Я 
являюсь руководителем молодеж-
ной группы по программе пре-
зидента. Грант рассчитан на три 
года. Мы изучаем породы, кото-

рые извергались в Якутии. Образ-
цу примерно 360 млн лет. Магма 
поднялась с глубин порядка 150–
180 км. Она проделала большой 
путь и по дороге захватывала ку-
сочки мантии. Этот выделенный 
на образце фрагмент – та самая 
мантия. Так примерно выглядит 
наша Земля внутри. 

Мы стараемся разглядеть в 
камне блестки будущих брилли-
антов. Но содержание алмазов в 
этой кимберлитовой трубке – око-
ло 0,5 карата на тонну. И Анну в 
этом фрагменте подземной глыбы 
больше интересуют пироксены. Их 
химический состав вместе с дру-
гими данными позволяет узнать, 
как минералы кимберлита жили в 
мантии. 

Но к чему такие подробности? 
Помимо фундаментального значе-
ния таких исследований, они по-
могают эффективнее подходить к 
алмазодобыче. Когда специалисты 
изучат все особенности минераль-
ного состава пород, реконструиру-
ют толщину литосферной мантии, 
температуру и прочие параметры, 
то и локализуют участки, которые 
наиболее благоприятны для поиска 
драгоценных камней.  

К примеру, ряд территорий 
Крайнего Севера в этом плане не-
перспективен. Там очень тонкая 

литосфера. И даже если 
кимберлит будет под-
ниматься с больших 
глубин, то не соберет 
попутно алмазонос-
ные породы. 

– Слишком 
маленькая тол-
щина, алмазы 
там не будут 
жить, – разъ-
ясняет собесед-
ница. – А мы 
живем у Байкала. 
Рядом – Присаян-

ское поднятие. И 
в Присаянье 

нашли по-

Из столиц – во глубину 
сибирских руд 
В Иркутске изучают потенциально 
алмазоносные породы Присаянья
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роды, которые выносят алмазы. 
Хотя здесь не очень типичная для 
них геологическая обстановка, тем 
не менее мы проводили рекон-
струкцию, она показала, что литос-
фера там мощная. Площадь может 
быть перспективной в плане поис-
ка алмазов. 

СИЛА РОМАНТИКИ

В подземной минералогической 
«коммуналке» все сложно как у 
людей. Взять хотя бы гранаты – 
не ювелирные, из которых делают 
браслеты и броши, а мэйджори-
товые, открытые в 1970 году. Еще 
в студенчестве под руководством 
ученого Андрея Боброва Анна уз-
нала, как эти гранаты, тоже зани-
мающие большой объем глубинной 
породы, меняются под действием 
высоких давлений и температур. 

– Все ученые, мне кажется, не-
множко романтики. Вне времени, 
вне событий, обыденности. Ужи-
ная, они могут обсуждать миро-
здание, какие еще элементы в этот 
гранат можно погрузить. И вовле-
чение в глобальную науку, когда 
ты не просто сидишь на кафедре, 
что-то делаешь, а у тебя есть ста-
жировки, конференции в разных 
городах, общение с учеными из 
разных институтов, – эта атмосфе-
ра меня захватила. Академический 
мир очень своеобразный. Здесь лю-
ди с особым мышлением, взглядом 
на жизнь. В какой-то момент это 
подкупает тебя, ты тоже хочешь 
стать частью такого мира, – улы-
бается Анна.

Ну и куда без любви? После чет-
вертого курса МГУ научный руко-
водитель отправил Анну в Японию 
на стажировку. Три месяца она 
жила в Стране восходящего солнца 
и работала в университете Тохаку. 
В то же время там стажировался 
молодой аспирант из Новосибир-
ска. Причем его лаборатория и та, 
в которой уже работала в Москве 
Анна, не то чтобы конкурировали, 
но между ними было некое напря-
жение:

– А-ля Монтекки и Капулетти, – 
продолжает Анна. – У нас с Игорем 
случилась искрометная любовь. 
Наш японский профессор сказал: 
«Я буду с большим интересом сле-
дить за вашей любовной истори-
ей». Вернувшись со стажировки, я 
приехала к Игорю в Новосибирск, и 
мы поженились. Я окончила МГУ с 
красным дипломом. Потом защи-
тила кандидатскую диссертацию. 

А с мужем мы жили и работали в 
разных городах. 

Однако со временем семья обо-
сновалась в Новосибирске. Роди-
лись двое детей. Супруги работали 
в Институте геологии и минера-
логии им. В.С. Соболева СО РАН. В 
стране он лидирует в рейтинге 
НИИ, занимающихся изучением 
наук о Земле. Там были обору-
дование, квартира, обжитой быт. 
Но одна из совместных поездок с 
иркутскими коллегами «в поля» 
опять заставила проложить новый 
маршрут в судьбе. 

ПЕРЕДОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
ИНСТИТУТА

«Блок чистых комнат. Посто-
ронним вход воспрещен. Просьба 
снимать обувь и надевать чистые 
тапочки. Не открывать входные 
двери одновременно» – такое 
предупреждение висит перед вхо-
дом в помещение ИЗК СО РАН, где 
нам нужно надеть белые халаты и 
переобуться. В лаборатории микро-
скопии стоят два мощных прибо-
ра, которые институт приобрел по 
мегагранту правительства РФ. Это 
масс-спектрометр Agilent 7900 с 
индуктивно-связанной плазмой и 
лазерной абляцией Analyte Excite и 
конфокальный романовский спек-
трометр WIT-Tecalpha 300.

Здесь можно измерять очень 
низкие концентрации элементов. 
Вещество переводят в состояние 
плазмы и анализируют на масс-
спектрометре. Это уникальное вы-
сокоточное оборудование. 

Решаются с помощью этих при-
боров и вполне прикладные за-
дачи. Например, удалось точно 
изучить отложения, которыми за-
грязнились трубы при разработке 
одного из нефтяных месторож-
дений. Ученые попутно рекомен-
довали нефтяникам, как с этими 
отложениями бороться. С алмазо-
носными породами в лаборатории 
тоже работают. 

– Сотрудничаем с института-
ми из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, коллеги из Ново-
сибирска приезжают работать на 
наших приборах. Сейчас очень хо-
рошо отлажена методика датиро-
вания пород, чтобы привязывать 
этапы их формирования к той или 
иной эпохе. Как и изучение ми-
кроэлементного состава, когда мы 
хотим понять, что за обстановка 
была, когда образовывались поро-
ды, какие были вулканы – в океане 
или на континенте. Это уже к во-
просу о движении континентов, 
реконструкции истории Земли, – 
говорит Анна Дымшиц. 

После общей работы с иркут-
скими коллегами вместе с мужем 
они написали письмо руковод-
ству Института земной коры с 
предложением о сотрудничестве. 
Директор ИЗК СО РАН Дмитрий 
Гладкочуб в ответ пригласил мо-
лодых ученых работать в Иркутск, 
а супругу Анны предложили воз-
главить лабораторию. Кстати, на-
ша героиня занимается не только 
мантийной петрологией, она яв-
ляется председателем Объединен-
ного совета научной молодежи 

Иркутского филиала Сибирского 
отделения РАН. 

ПЕРСПЕКТИВЫ МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ

– И каково сейчас живется мо-
лодым ученым? – спрашиваем у 
Анны. 

– Если ты не ленишься, живет-
ся хорошо, правда. Мне было с чем 
сравнить. Я в академической науке 
работаю 15 лет. Те меры поддерж-
ки, что есть сейчас, несопоставимы 
с тем, что были 10 лет назад. Но 
молодым надо внимательно под-
ходить к тематике, лаборатории, 
научному руководителю. Есть ла-
боратории, которые работают не 
совсем в актуальной теме. Там 
сложно выигрывать гранты, по-
лучать стимулирующие надбавки. 
Это игра вдолгую, а не так, что 
ты пришел и сразу стал научным 
сотрудником. Перспективы есть, 
поддержка есть. Остается только 
работать. 

А еще Анна полюбила нашу ир-
кутскую землю и в прямом смысле 
тоже. Здесь раздолье для геолога. 
Можно в выходные поехать «в по-
ля», за короткое время посмотреть 
и древнейшие архейские образо-
вания, которым миллиарды лет, 
и более молодые горные породы. 
И, конечно, для нее важно помочь 
разыскать в наших краях  ким-
берлитовые трубки, где в своих 
«коммунальных квартирах» вме-
сте с другими минералами живут 
алмазы. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

МИР В    КРУГ 

 
Грант «Реконструкция термального режима и состава литосферной мантии 
Сибирского кратона в районах проявления кимберлитового магматизма 
22-77-10073» предусмотрен для семи исполнителей. Его ежегодное 
финансирование – 6 млн рублей. 

Строение Сибирского Строение Сибирского 
кратона и кратона и 
расположение якутскойрасположение якутской
алмазоносной алмазоносной 
провинциипровинции

В комнате пробоподготовки и В комнате пробоподготовки и 
первичного анализапервичного анализа

Горная порода лампроит тоже может выносить алмазыГорная порода лампроит тоже может выносить алмазы
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СЕЛ БЩЕСТВО

	� ТЕРАПИЯ		В крупных 
городских и областных 
поликлиниках Иркутска 
с июля этого года 
стали открываться 
кабинеты медико-
психологического 
консультирования, в 
которых можно получить 
помощь профильного 
врача бесплатно по ОМС. 
До 1 апреля 2024 года 
штатные психологи 
должны появиться и в 
районных больницах. Как 
отмечают специалисты, 
сегодня этот вид 
медицинской помощи 
очень востребован, 
поэтому так важна ее 
доступность для всех 
жителей области. 

Если психотерапевты занима-
ются в основном тяжелыми прояв-
лениями психического расстрой-
ства людей, то задача психолога 
– не допустить развитие заболева-
ния, оставив его на уровне стресса. 
Люди, особенно старшего поколе-
ния, часто стесняются обращаться 
к специалистам, пытаются сами 
справиться с нервным напряжени-
ем. Но не всем это удается. 

– В регионах, где происходит 
резкий перепад давления, темпе-
ратур, как весной и осенью, есть 
предрасположенность к обостре-
нию заболеваний не только пси-
хического характера, – отметил 
врач-психотерапевт, заведующий 
отделением ОГБУЗ «ИОПНД» Вла-
димир Салмин. – Уже доказано, 
что до 70% людей в эти периоды 
подвергаются воздействию раз-
личных факторов. У одной трети 
этих пациентов возникают обо-
стрения. Психическое, душевное 
состояние ослабевает, поэтому со-
матические заболевания развива-
ются быстрее.

По словам Владимира Салмина, 
стресс – это нормальная реакция 
организма на какие-то события, 
он позволяет адаптироваться к 
новым условиям. Каждый человек 
способен преодолевать стресс, по-
скольку в таком состоянии начи-
нают вырабатываться определен-
ные гормоны, организм мобили-
зуется на преодоление каких-либо 
препятствий. Первая реакция, ко-
торая возникает при стрессе, – 
тревога, затем – резистентность. 
Если же количество выброшенных 
гормонов слишком велико, ресур-
сы организма истощаются, то че-
ловек уже не может справиться со 
стрессом – появляется головная 
боль, развиваются болезни сердца, 
ЖКТ, булимия, или же, наоборот, 
человек перестает есть. 

– Это адаптационные реакции, 
но если они выходят за рамки 
нормы, то начинают мешать каче-
ству жизни, происходит расстрой-
ство приспособительных реакций, 
– продолжил Владимир Салмин. 
– По сути, заболевание является 

тоже защитным механизмом. Ес-
ли на этой стадии вмешаться пси-
хологу, можно помочь разобраться 
с ситуацией и остановить разви-
тие заболеваний. Причиной всех 
психосоматических заболеваний 
является стресс. Своевременная 
коррекция ликвидирует 
расстройства.

Главный внештатный 
специалист по медицин-
ской психологии мини-
стерства здравоохране-
ния Иркутской области 
Ольга Лобанова добавила: 
когда человек не справ-
ляется со стрессом, бы-
вает достаточно речевой 
техники. То есть обсуж-
дения с пациентом ситу-
ации. 

– Наша задача – по-
казать пути иных реак-
ций, снизить ценность 
стресса, научить справляться с 
ситуацией подручными ресурса-
ми, – прокомментировала Ольга 
Лобанова. – Мы также используем 
психокоррекционные методы. Ес-
ли медицинский психолог видит, 
что уровень реагирования паци-
ента выходит за рамки нормы, 
если уже начинает реагировать 
его тело, он направляет пациента 
на комплексное медикаментоз-
ное лечение во взаимодействии с 
другими узкими специалистами. 
Сегодня мы все находимся в со-
стоянии дистресса, который на-
чался с ковида. Затем началась 
спецоперация, теперь конфликт 
на Ближнем Востоке. Все это на-
кладывает на каждого человека 
определенный отпечаток. А по-
скольку мы находимся в едином 
информационном поле, в микро-
социальном окружении и в дру-
гих формах некомфортного окру-

жения, все это влияет на наши 
реакции. Если есть чувство, что 
самостоятельно справиться со 
стрессом не получается, следует 
идти к специалисту. Не нужно 
бояться обращаться к психологам 
и психотерапевтам.

В связи с приказом 
минздрава РФ с этого года 
стали открываться каби-
неты медико-психологи-
ческого консультирова-
ния в многопрофильных 
больницах и поликлини-
ках. По информации Оль-
ги Лобановой, штатные 
специалисты сегодня по-
явились в крупных об-
ластных и городских уч-
реждениях здравоохране-
ния Иркутска, поэтапно 
открываются кабинеты в 
районных больницах всей 

области. До 1 апреля 2024 года все 
районные медучреждения долж-
ны иметь ставку медицинского 
психолога. Получить помощь спе-
циалиста можно будет бесплатно 
по полису ОМС. 

– Самое опасное заболевание 
ПТСР – отдаленные последствия 
перенесенной травмы, которые 
сегодня возникают, например, 
у участников СВО, – подчеркнул 
Владимир Салмин. – Постоянно 
находясь в стрессовой ситуации, 
страх остается глубоко и сохраня-
ется даже после того, как стресс 
закончился. Он может проявиться 
под воздействием неблагоприят-
ных факторов, которые включают 
психосоматическое заболевание. И 
в этом случае обязательно нужно 
получить помощь специалистов.

 � Елена ПШОНКО

ВАШЕ	ЗД				РОВЬЕ

Психологи для всех
Помощь при стрессе можно получить 
бесплатно в поликлинике

КСТАТИ
Иркутский областной психоневрологический диспансер оказыва-
ет бесплатную медико-психотерапевтическую помощь, в том числе 
стационарную. Уже 25 лет в диспансере работает круглосуточная 
горячая линия для оказания экстренной помощи по телефонам 
240-007 и 240-009. В приоритетном порядке диспансер оказывает 
психотерапевтическую помощь участникам СВО и членам их семей. 
Летом начал работу фонд «Защитники Отечества», который помога-
ет решать вопросы психологической, юридической и социальной по-
мощи. В Иркутске также открыты Центры медико-психологического 
консультирования для оказания помощи участникам СВО и членам 
их семей. Это кабинеты при Иркутских городских больницах № 1, 3, 
8 и в медсанчасти ИАПО. Такие же центры открываются в районных 
центральных больницах Боханского, Братского, Шелеховского райо-
нов, Ангарского городского округа. Также участники СВО и члены 
их семей могут обратиться в медико-психологическое отделение 
ИОПНД по телефону 240-403.

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

   НАБЛЮДЕНИЯ ЗА ТАЛАНТАМИ 

Председатель жюри конкурса 
«Джаз на Байкале» Яков Окунь 
оценил, что среди конкурсантов 
было много прекрасных исполни-
телей, отметил и колоссальную ра-
боту педагогов: 

– Особенно я бы хотел отметить, 
что был потрясающий педагог-ги-
тарист из Черемхово. Дети игра-
ли обработки, очень качественно 
сделанные. Можно было бы издать 
эти обработки в нотном виде, это 
может стать прекрасным детским 
пособием. 

– Ученики педагога из Черемхо-
во играли не замшелые этюды по-
запрошлого века, а джазовые стан-
дарты в его обработках, – добавил 
Кирилл Мошков, российский жур-
налист, джазовый обозреватель. 
– Произвели впечатление ребята 
из московской «Академии джа-
за», любопытным показался юный 
саксофонист из Петербурга. Мы, 
может быть, строго оценивали, не 
дали Гран-при никому. Хотя де-
ти, безусловно, одаренные. Может 
быть, если продолжат заниматься, 
а педагоги в должной мере по-
могут, то, вновь приехав сюда, за-
ймут более высокие места.

Кирилл Мошков сказал, что ему, 
когда принял решение войти в 
число жюри конкурса, было очень 
интересно, что происходит с подго-

товкой молодых музыкантов вдали 
от столичных городов России: 

– Многие ребята из регионов в 
итоге все равно оказываются в сто-
лице. Не секрет, что Москва – это 
такой пылесос, который высасы-
вает массу кадров со всей страны, 
просто потому, что там есть работа. 
В столице очень много музыкантов, 
конкуренция, может быть, не та-
кая, как в Нью-Йорке, но она зна-
чительная. И нам очень интересно, 
откуда эти люди берутся, причем 
на раннем этапе. 

   ОТКРЫТИЕ ГОДА 

В этом году приз в номинации 
«Открытие года» получила пи-
анистка и композитор Василиса 
Некрасова, студентка Иркутского 
областного музыкального коллед-
жа им. Шопена. Девушка исполни-
ла на конкурсе произведение соб-
ственного сочинения. 

Председатель жюри Яков Окунь, 
а также другие судьи, отметили 
высокий уровень исполнительского 
мастерства конкурсантки. Именно 
Василиса отправится в творческую 
поездку в Новосибирск и выступит 
на одной сцене со своими юными 
коллегами из Новосибирского До-
ма Джаза.

– Мы выбрали Василису, потому 
что она представила интересную 
работу собственного сочинения, 

которую не просто сама написала, 
но еще и исполнила. Это не един-
ственная авторская композиция, 
которая прозвучала на конкурсе, но 
единственная, которую было инте-
ресно слушать, – пояснил Кирилл 
Мошков. 

Педагогам и конкурсантам он 
рекомендовал больше следить за 
тем, что происходит в джазовом 
искусстве. Современный джаз не 
заканчивается на 80-х годах. Если 
брать во внимание репертуар, с 
которым выступают молодые му-
зыканты, кажется, что их педаго-
ги считают именно так. Эксперты 
посоветовали почаще заниматься 
повышением квалификации. 

   ЛЕКЦИИ И МАСТЕР-КЛАССЫ

Руководитель и генеральный 
продюсер фестиваля Александр 
Филиппов обратил внимание, что в 
этом году был расширен образова-
тельный блок «Джаз на Байкале». 
В Доме молодежи прошли откры-
тые мастер-классы, лекции, твор-
ческие встречи, к которым был 
проявлен колоссальный интерес. 
Приглашенные эксперты объясни-
ли музыкантам, где взять ресурсы 
на творческий проект, как работать 
с грантами. Отдельный мастер-
класс был посвящен основам про-
ектирования музыкальных ини-
циатив. Очень интересной была 
творческая встреча с народным ар-
тистом России Игорем Бутманом, 
который также поделился впечат-
лениями: 

– Задавали хорошие вопросы о 
лидерстве, о том, как попасть в 
мой оркестр. В этой беседе я ори-
ентировался на свой опыт работы 
с руководителями, бэнд-лидерами.

   ПЕРВЫЙ ФИЛЬМ 
   О РОССИЙСКОМ ДЖАЗЕ

Завершилась образовательная 
часть тематическим кинопоказом 
фильма «Джаз-100» с последу-
ющим обсуждением. Это первый 
фильм о российском джазе. Его 
историю рассказывают (в кадре и 
за кадром) ведущие джазовые му-
зыканты страны, в том числе автор 
идеи и один из продюсеров филь-
ма Игорь Бутман.

– Мне кажется, что фильм этот 
– событие, потому что у нас еще 
никогда не было документального 
кино, которое бы рассказывало всю 
историю российского джаза, и мы 
сделали такую попытку, – считает 
Кирилл Мошков, автор сценария 
фильма. – Сейчас делается теле-
версия, которую, как мы надеемся, 
скоро увидит вся страна. После по-
каза было обсуждение. Меня очень 
порадовало, что задавали вопро-
сы, связанные с кинематографом, 
работой оператора, режиссера. И 
я очень старался ответить на эти 
вопросы, отдуваясь за всю твор-
ческую группу. Также зрители де-
лились впечатлениями, и я очень 
рад, что эти впечатления главным 
образом положительные. 

Фильм «Джаз-100» особенно 
было бы полезно посмотреть мо-
лодым музыкантам, чтобы знать, 
частью чего они являются, на кого 
нужно ориентироваться, считает 
Игорь Бутман: 

– Одна девочка сказала, что 
играет на трубе, рояле, барабанах. 
Ей 12 лет. Правда, она не знает, кто 
ей нравится из трубачей, пиани-
стов, барабанщиков. Это, я считаю, 
один из пробелов образовательного 
процесса. Мы должны знать ве-
ликих музыкантов, музыкальную 
литературу. Над этим надо рабо-
тать. Надо нашим детям расска-
зывать про музыкантов, которые 
были и есть. Про того же Генна-
дия Гольштейна, Георгия Гараняна, 
Германа Лукьянова, Алексея Коз-
лова и про массу других людей, о 
которых мы говорим в фильме. 

   ПОВОД ДЛЯ НОВОГО 
   ФЕСТИВАЛЯ 

Большой интерес к конкурсной 
программе стал поводом для соз-
дания студенческого джазового фе-
стиваля, который запланировали на 
лето следующего года. Такое реше-
ние было принято во время личной 
встречи губернатора Игоря Кобзева с 
Игорем Бутманом. Кроме того, воз-
можно, в Иркутске через какое-то 
время появится Академия джаза. 

– Джазовый фестиваль пройдет 
в июне следующего года с участием 
признанных мастеров и студенче-
ских коллективов. Мы наметили 
планы, показали наше видение, об-
менялись идеями, планами. Будем 
разговаривать с губернатором и 
мэром Иркутска о создании Акаде-
мии джаза, где джаз будет основ-
ным предметом обучения, плюс, 
конечно, вся современная музы-
ка. Хочется, чтобы рок, электрон-
ная музыка исполнялись на более 
высоком уровне, чем сейчас. Нам 
нужны хорошие звукорежиссеры, 
для этого надо обучать, нам нуж-
ны люди, которые могут созда-
вать аранжировки, новую музыку, 
которую мы призываем молодых 
музыкантов писать. Они пишут, 
но не сказать чтобы это было в 
приоритете, – поделился планами 
Игорь Бутман. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото Артема МОИСЕЕВА

Будет ли иркутская история  
у Академии джаза?

 � КУЛЬТУРА  Большим 
событием фестиваля 
«Джаз на Байкале» в 
этом году стал конкурс 
молодых исполнителей. 
Было подано 110 заявок 
из Москвы и Санкт-
Петербурга, Иркутской и 
Белгородской областей, 
Кургана, Читы и 
Благовещенска, а также 
Республики Бурятия. 
Участники боролись за 
победу в номинациях: 
джазовые соло, ансамбль, 
оркестр, вокал, вокальный 
ансамбль. 
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	� ПРЕМЬЕРА    Спектакль Спектакль 
о том, что ненависть – о том, что ненависть – 
это заразная болезнь, от это заразная болезнь, от 
которой может излечить которой может излечить 
только настоящая любовь, только настоящая любовь, 
поставил на основной поставил на основной 
сцене академического сцене академического 
драматического театра им. драматического театра им. 
Н.П. Охлопкова иркутский Н.П. Охлопкова иркутский 
режиссер Геннадий режиссер Геннадий 
Гущин. Постановка по Гущин. Постановка по 
одноименной пьесе одноименной пьесе 
Григория Горина «Чума Григория Горина «Чума 
на оба ваши дома!» на оба ваши дома!» 
рассказывает о событиях, рассказывает о событиях, 
которые могли бы которые могли бы 
произойти в Вероне после произойти в Вероне после 
трагической гибели Ромео трагической гибели Ромео 
и Джульетты. и Джульетты. 

			ВНОВЬ	КИПЯТ	СТРАСТИ

Фраза «Чума на оба ваши до-
ма!» – это цитата из «Ромео и 
Джульетты» Шекспира. Имен-
но эти слова, умирая, произносит 
Меркуцио. Драматург предлага-
ет свою версию событий, которые 
могли бы произойти в Вероне после 
трагической гибели влюбленных.

Спектакль начинается со сцены 
массового боя на шпагах. Навы-
ки фехтования с артистами три 
месяца оттачивал преподаватель 
Иркутского театрального учили-
ща Денис Луценко. Действие раз-
ворачивается в монументальных 
декорациях, которые придумал 
главный художник театра Алек-
сандр Плинт. Они имитируют 
брутальные средневековые соору-
жения с разноцветными витраж-
ными элементами. Их дополняют 
роскошные костюмы с замысло-
ватыми фактурами и эффектны-
ми головными уборами, создан-
ные художником театра Оксаной 
Готовской. 

В постановке применен прием 
«театр в театре», ведь битву не на 
жизнь, а на смерть между Мон-

текки и Капулетти одной фразой 
прерывает Иван Гущин в образе 
артиста бродячего театра. Он-то 
и рассказывает нам всю эту исто-
рию. Как мы узнаем дальше, ранее 
он был тем самым братом Лорен-
цо – францисканским монахом, 
согласившимся тайно обвенчать 
Ромео и Джульетту. 

Режиссер ввел в спектакль еще 
одного героя, которого нет в пьесе 
Григория Горина. Роль грустного 
мима Некто с аккордеоном испол-
нила Екатерина Константинова. 
Именно он будет немым свиде-
телем и участником всех событий 
спектакля. 

– С этим персонажем у зрите-
лей возникнет множество образов 
и ассоциаций, и каждый сам ре-
шит для себя, кем является Некто, 
– отметил Геннадий Гущин.

Действие продолжают помин-
ки Ромео и Джульетты, на кото-
рых синьор Монтекки (Сергей Ка-
шуцкий), супруга которого скон-
чалась, не выдержав горя, и чета 
Капулетти (Евгения Гайдукова и 
заслуженный артист РФ Евгений 
Солонинкин) умудряются вновь 
поссориться. Распрю поддержива-

ют младшие члены семьи, а слу-
ги Бальтазар (Дмитрий Чикри-
зов) и Самсон (Алексей Орлов (II)) 
сходятся врукопашную, наглядно 
демонстрируя механизм возник-
новения массовой вражды. 

Расстроенный случившимся, 
герцог Вероны (Николай Стрель-
ченко) приказывает почтенным 
семействам породниться – Мон-
текки должны предоставить же-
ниха, а Капулетти – невесту. Кла-
ны решают отдать тех, кого не 
жалко. Монтекки выбирают ко-
сого и хромого дважды вдовца, 
пьяницу и игрока Антонио из Не-
аполя (Сергей Дубянский), а Ка-
пулетти – беременную Розалинду 
(Дарья Горбунова), которую обес- 
честил некий негоциант Джоржи 
(Александр Дулов). 

«Молодые» сначала соглаша-
ются на брак по расчету, но по-
том между ними вспыхивают на-
стоящие чувства. Однако веселая 
свадьба расстраивается, ведь пер-
вую жену Антонио видели живой. 
Он объясняет, что супруга сбежала 
от него и стала мусульманкой, тем 
самым как бы умерла для него и 
для церкви. Он во всеуслышание 
заявляет, что Розалинда беремен-
на от него. Но брат Лоренцо требу-
ет официального подтверждения 
расторжения брака. 

			И	СМЕХ,	И	СЛЕЗЫ

Проходят месяцы, а в это вре-
мя в Италии бушует чума. Герои 
появляются на сцене в масках, с 
обеззараживающими средствами. 
Поведение артистов вызывает у 
зрителей смех, ведь еще свежи 
в памяти воспоминания о пан-
демии коронавируса. Розалинда 
уже на сносях. Вдруг она узнает, 
что Антонио умер от чумы, от 
переживаний у нее начинаются 
схватки, и она рожает девочку, 
которую называют Джульеттой. 
Растроганный печальным со-
бытием герцог обещает стать 
крестным отцом 
ребен-

ка, что сулит Розалинде высокое 
положение в обществе. 

Проходит год – чума позади, а в 
Вероне устраивают веселый кар-
навал. Мы видим на сцене при-
мирившихся членов обоих кланов 
в образах традиционных героев 
комедии дель арте. А главных ге-
роев – в роскошных костюмах с 
зеркальными вставками. Герцог, 
Монтекки и Капулетти застав-
ляют Розалинду выйти замуж за 
негоцианта Джоржи – настояще-
го отца ее ребенка. Ей приходится 
согласиться в обмен на его обеща-
ние, что брак будет фиктивным. 

Но и на этом история не за-
канчивается. Проходит три го-
да, и Антонио приезжает в Веро-
ну. Оказывается, его первая жена 
вновь решила стать христианкой, 
поэтому он решил исчезнуть из 
жизни Розалинды. Но не смог, 
ведь он впервые в жизни по-
настоящему влюбился. Между ге-
роями вспыхивает бурный роман. 
Любовные сцены между, казалось 
бы, пропащими Антонио и Роза-
линдой получились особенно тро-
гательными, и многие зрители не 
смогли сдержать слез. Поражен-
ный трагедией Лоренцо соглаша-
ется их обвенчать.

Спектакль «Чума на оба ваши 
дома!» вызывает множество эмо-
ций – смех, слезы и сочувствие, 
а для многих зрителей это еще и 
возможность посмотреть на себя 
со стороны. 

– Пьеса лежала у меня и жда-
ла своего часа лет 20, – отметил 
Геннадий Гущин. – Я к ней уже 
пытался приступить лет десять 
назад, но что-то меня удержива-
ло, видимо, потому что ее время 
еще не пришло. А сегодня она на 
редкость актуальна, ведь этими 
проблемами, на мой взгляд, оза-
бочен сейчас весь мир. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

ИСКУССТВ

Любовь против чумы


